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В связи с роспуском ЦК КПСС и приостановлением дея
тельности Коммунистической партии РСФСР постановляю:

1. Объявить государственной собственностью РСФСР все 
принадлежащее КПСС и Коммунистической партии РСФСР 
недвижимое и движимое имущество, включая денежные сред
ства в рублях и иностранной валюте, помещенные в банках, 
страховых, акционерных обществах, совместных предприяти
ях и иных учреждениях и организациях, расположенных на 
территории РСФСР и за границей.

Средства КПСС, находящиеся за границей, распределяются 
по соглашению между республиками после подписания ими 
Союзного договора.

2. Центральному банку РСФСР, банку внешней торговли 
РСФСР и Минфину РСФСР в суточный срок взять на стро
гий учет все денежные средства в рублях и иностранной ва
люте КПСС и Коммунистической партии РСФСР, помещен
ные в Госбанке СССР, Внешэкономбанке СССР, Минфине 
СССР и других организациях и учреждениях СССР, располо
женных на территории РСФСР, а также приостановить их ис
пользование до особого распоряжения Президента РСФСР 
или председателя Совета Министров РСФСР.

3. Передать право пользования на территории РСФСР не
движимым и движимым имуществом КПСС и Коммунистиче
ской партии РСФСР, принадлежавшим ЦК КПСС и ЦК 
Коммунистической партии РСФСР — Совету Министров 
РСФСР, принадлежавшим республиканским, краевым, обла
стным, окружным, городским л районным комитетам КПСС и 
Коммунистической партии РСФСР — соответствующим орга- 

/нам исполнительной власти в РСФСР, на территории которых 
находятся эти организации.

Совету Министров РСФСР передать часть зданий ЦК 
КПСС, расположенных в г. Москве, союзным республикам, 
входящим в состав Союза ССР.

4. Передать Президиуму Верховного Совета РСФСР обще
ственно-политический центр МГК и МК КПСС, Цветной 
бульвар, дом 2.

5. Обязать все органы исполнительной власти в РСФСР, 
Совет Министров РСФСР, МВД РСФСР и КГБ РСФСР пре
дотвращать любые попытки порчи и расхищения недвижимо- 

' го и движимого имущества КПСС и Коммунистической пар
тии РСФСР, а также использования этого имущества в ко- 

. рыстных целях отдельными лицамл или организациями.
Потребовать от органов исполнительной власти широко 

оповещать население о своих решениях по использованию ука- 
•занного имущества^

: 6. МИДу РСФСР срочно, обратиться к правительствам
всех стран с просьбой заморозить в банках и других,органи
зациях и учреждениях помещенные в них средства КПСС, а 
также сообщить Совету Министров РСФСР данные о разме
рах этих средств и банковских реквизитах.

7. Настоящий указ вступает в силу с момента его подписа
ния.

Президент РСФСР

федеративной социалистической республики
Об имуществе КПСС и Коммунистической партии 

РСФСР

ПОТОМУ ЧТО ОЧЕНЬ НУЖНОС ГУБЕРНАТОРОМ ВАС
ГОСПОДА ЕКАТЕРИНБУРЖЦЫ! СОБИРАТЬ МАКУЛАТУРУ

В облсовет из Москвы при
шла телефонограмма: «Предсе
дателю Совета, в президиум 
Совета. Прошу высказать ваши 
предложения по кандидатурам 
для назначения на должность 
главы администрации по ва
шей области. Предложения на
правлять в контрольное управ
ление администрации Прези
дента РСФСР до 17.00 6 сен
тября 1991 года. Передает
главный государственный 
спектор Махарадзе».

ин-

В пятницу срочно собрался 
президиум областного Совета, 
на котором было принято сле
дующее решение’

«1. В соответствии с Указом 
Президента РСФСР № 75 от 
22.08.91 г. «О некоторых вопро
сах деятельности органов не
поднительной власти в
РСФСР», до принятия Закона 
РСФСР «Об упра.влении кра
ем, областью в РСФСР» согла
ситься с назначением Прези
дентом РСФСР на должность 
главы администрации Сверд-

ловской области председателя 
облисполкома Э. Э. Росселя с 
одновременным освобождением 
его от должности председателя 
областного Совета народных 
депутатов.

2. Считать целесообразным 
именовать главу администра
ции области, края губернато
ром/

3. Рекомендовать Верховно
му Совету РСФСР ввести в 
Закон «Об управлении краем, 
областью» норму, предписыва
ющую обязательность всена
родных выборов главы адми
нистрации области, края».

Депутатская фракция облсо- 
вета «Демократический выбор» 
опротестовала решение прези
диума, сославшись на Указ 
Президента № 75, по которому 
согласование главы админист
рации производится с Советом, 

' а не президиумом. Фракция 
отправила в адрес Президента 
обращение.

В депутатском контрольном 
комитете облсовета сообщили,

что связывались с помощником 
Махарадзе, чья подпись стоит 
под телефонограммой. Он со
общил, что поскольку меяа-
низма согласования главы с
Советом нет, контролеры ре
шили напрямую получить ин- 

' формацию от Президента. Ни 
о каком назначении речи пока 
не идет.

Выходит, мы поспешили по
здравить жителей области с 
губернатором? Подождем офи
циальной реакции Президента.

В. ТЕРЛЕЦКИЙ, 
сотрудник пресс-центра 

облсовета.

АН, И ПОЧЕМУ 
ЛЮДИ 
НЕ АЕТАЮТ

Москва, Кремль
Б. ЕЛЬЦИН.

А вы слышали?

С каждым днем Екатеринбург 
становится все более непри
способленным для передвиже
ния: автобусы ходят все более 
переполненные и все реже. На 
днях кас известили еще об од
ном ударе: 55-й маршрут, ко
торый пересекал удобным об
разом город и связывал Юго- 
Западный микрорайон с цент
ром, стал ходить только до до
ма быта «Рубин». Что же слу-

Актуальное интервью

КТО хозяин
V АРХИВА?

Указом Президента РСФСР Б. Н. Ельцина архивы Комите
та государственной безопасности и партийные архивы пере
даются в ведение архивных организаций России.

Как исполняется этот указ в Екатеринбурге? Об этом наш 
корреспондент беседует с заместителем директора Государст-
венного архига Свердловской 

, ВОЙ.
; — В чьем подчинении будут 
находиться архивы Управления 
КГБ по Свердловской области 
и бывшего обкома КПСС?

— Начну с архива КГБ. По
ка есть разные мнения о пере
даче его документов на госу
дарственное хранение. Там по
работала авторитетная комис
сия, в состав которой входили 
заведующий архивным отделом 
облисполкома, сотрудники на
шего архива, представители 
КГБ. И пришли к выводу, что 
передаче на государственное 
хранение подлежат в основ
ном две группы документов.

Возможно, что эти докумен- 
, уы останутся на ведомственном 

^ранении, но к ним будет от
крыт доступ исследователям.

— Но ведь есть Указ Прези
дента России, согласно которо
му эти архивы передаются в 
ведение архивных организаций 
России?

— Я понимаю. Но, может, 
мы и будем его курировать. 
Ведь масса ведомственных ар
хивов находится в нашем под
чинении. Они выполняют все 
наши рекомендации, допуска
ют к работе исследователей. 
Так будет и с архивом УКГБ. 
Учтите, что наше здание загру
жено «под завязку», принять 
сюда такой объем докумен
тов мы просто не. сможем.

— Ясно. А какова судьба ар
хива обкома КПСС?

— Здесь тоже нет полной яс
ности. Первоначально предпо
лагалось передать его в систе
му архивного отдела облиспол
кома в качестве архивохрани
лища. А сейчас из Москвы при
шел другой документ, согласно 
которому там может остаться 
самостоятельный архив.

— Партийный архив сравним 
с вашим по объему фондов?

— И у нас, и у них — по 
миллиону дел. Наш архив со- 
держит документы общего де
лопроизводства, которые рас
крывают деятельность учреж
дений, предприятий, организа
ций. А в партийном архиве — 
очень много личных дел (по 
приему в члены КПСС, персо
нальных дел коммунистов, лич- 

' них дел номенклатурных ра
ботников).

— На ваш взгляд, они пред
ставляют интерес для исследо
вателей?

— Большой интерес будут 
представлять дела общего де
лопроизводства, то есть те до
кументы, которые отражают

области В. А. ШАПОШНИКО-

деятельность обкома партии, 
обкома комсомола и т. д. Это 
протоколы конференций, плену
мов, заседаний бюро, собра-
ний партийного актива.
Отделы обкома КПСС ведь 
раньше занимались не только 
идеологическими, но и чисто 
хозяйственными, и организаци
онными вопросами...

— А как работники партий
ного архива восприняли пере
мену своего статуса?

— С одной стороны, они 
были готовы к этому. С дру
гой, любые структурные изме
нения всегда настораживают и 
пугают людей:. И это понятно.
Сейчас 
проходит 
передача

в партийном архиве 
инвентаризация и 
документов. Две

специальные группы заверша
ет эту работу.

Слово — главному храните
лю фондов госархива Р. В. 
ВОЛОТКОВСКОЙ:

— Что касается архива
УКГБ. Основные 
кументов, которые 
передать нам, — 
вых, следственные

группы до- 
они должны 
это, во-пер- 
дела и, во-

КУШВА. Кафе для старше
классников открылось в поме
щении учебно-производстеен. 
него комплекса (УПК). Здесь 
будут проходить производст
венную практику школьники, 
выбравшие специальности ра
ботников общепита. Накормив 
обедом всех, кто занимается в 
УПК. ребята вечерами будут 
принимать подростков, желаю
щих приятно провести вечер в 
кругу друзей. В скором време
ни. когда кафе станет хозрас-

ного журнала «Краевед». Ока
зывается, 30 — 35 лет назад в го
роде было не менее 10 памят- 
никоз Сталину (больше чем да
же Ленину). А в 1913 году, с 
которым раньше бы>ло приня
то сравнивать все наши дости-

ной ответственностью так

жения, во всех 
л ах . Пермской

городах и се- 
губернии (ны-

нешнии Свердловская и
ская области) было
одному памятнику

Перм-

четным 
можно 
музыку, 
фильм.

объединением. здесь 
будет и послушать 
и посмотреть видео

телю русской 
лии. начиная с
ровича и кончая

всего по 
представи-

царской Фами-
Михаила Федо-

Николаем II.

КРАСНОУФИМ'СК. Акт само- 
сс'няжсния совершил нелавно 
житель деревни Сызги. Но не 
в знак протеста, а будучи в 
пьяном состоянии. Вначале он 
устроил пьяный дебош в своей 
семье, потом, выбежав на ули
цу с ножом, набросился на ав
томашину соседа. Занончилось 
буйство трагически: мужчина 
облил себя бензином и поджог.

Окончательная победа над ца
ризмом и разоблачение культа 
личности не замедлили сказа
ться на судьбе памятников. Но 
усатый профиль великого гор
ца и сейчас может 
любой желающий
Тагиле. 
Ильича

Он вместе

лицезреть 
в Нижнем 
: профилем

украшает установлен..
ный рядом с железнодорож
ным вокзалом паровоз. Хоро
шо, что паровоз этот уже ни
куда не летит. Хотя, быть мо 
жет, он стоит на запасном пу-

ПЕРВОУРАЛЬСК. Технике-
ский прогресс приходит в мест- 
ные органы милиции. До не
давнего времени уголовников 
здесь по-старинке фотографи
ровали в анфас и в профиль. 
Теперь на помощь пришло е илео. 
По пятнадцатисекундному изо
бражению можно видеть, как 
рецидивист ходит, разговарива
ет, жестикулирует. Со време
нем в городском отделе внут
ренних дел появится целая ви
деотека отснятая с помощью 
намерь: «Хитачи» выделенной 
ему производственным объеди
нением «Хромпик».

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Интересная 
статистика приведена в одном

ти...
КРАСНОУФИМСК. Готовится 

к сдаче в эксплуатацию еще 
один цех гипсобетон ног о заво
да. В новом цехе будут выпу
скаться гребневые перегородки 
для внутренних стен зданий, 
мел поштучные гипссбетонные 
блоки для садовых домиков и 
гаражей. Кладка из этих бло. 
ков будет дешевле кирпичной, 
да и темпы строительства ста-
нут значительно быстрее, 
ловину будущей продукции 
вод решил оставлять себе, а 
ловину отдавать области..

По-

ТАВДА. «Тавдинский лесо-

из последних номеров рукопис
комбинат и К0 Хозяйствен-
ное товарищество с ограничен-

решили назвать свое предпри
ятие работники лесокомбината 
на состоявшейся на днях кон
ференции трудового коллекти
ва. Сейчас в цехах и отделах 
обсуждается устав товарищест
ва. готовятся документы к его 
регистрации.

ЕКАТЕРИНБУРГ Два месяца 
назад мы уже сообщали о «де
ловитости» екатеринбургских 
связистов, потребовавших с од
ной московской газеты 400 
рублей за справку о количестве 
подписчиков. «Если дело пой
дет там и дальше, то скоро 
нам придется платить даже за 
вход в здание почты». — иронизи
ровал автор заметки. Иронизи-
ровал, как оказалась, зря. 
товики, воодушевленные 
вым успехом, пораскинули 
гами и нашли еще один

Поч- 
пер- 
моз- 
С'ПО-

соЗ подзаработать, не приняв-
дывая никаких усилий, это
почтовые бланки. Раньше они
выдавались 
продаются 
штуку. В 
получается 
хая сум'ма.

бесплатно, а теперь 
— по копейке за 
масштабах области 
очень лаже непло-

КАРПИНСК. Связи 
ассоциации городов 
Урала в сентябре 
кроплены нача-гом

в рамках 
Северного 

были под- 
деятельно-

сти брокерской фирмы «Баз- 
строй». Это позволило с успе
хом заменить малоэффентив- 
ньц»..£яр$и между снабженца/яи 
промышленных предприятии. 
Учредителем фирмы стал ее 
коллектив, а также правление 
совета учредителей «Средурал- 
банна».

«УРАЛ-АКЦЕПТ».

чилось? О чем они там, 
ху, думают?

— Случилось то, что 
и до сегодняшних дней

нав^р-

у нас 
ката-

строфически не хватало води
телей и автобусов, — объясни
ли нашему корреспонденту в 
предприятии № 6 СПОПАТ-1.— 
А теперь 40% наших водите
лей уехали на уборочные рабо
ты. Поэтому вопрос стоит еше
жестче до 15 октября от'
менять «55-й». По мы на пред
приятии решили вывернуться 
как угодно, но маршрут сохра
нить. Однако укоротить его 
пришлось и, судя по всему, на
долго. Л. КОЩЕЕВ.

вторых, фильтрационные дела.
— Нельзя ли пояснить, что 

это такое?
— Фильтрационные дела — 

это дела на пленных и репат
риированных. Их более 40 ты
сяч... И третья основная груп
па документов — это дела, ка
сающиеся непосредственно дея
тельности управления КГБ.

— Значит, родственники ре
прессированных смогут теперь 
обращаться непосредственно в 
госархив?

— Если эти дела переведут 
к нам, то, видимо, будут об
ращения родственников, свя
занные с имуществом, изъя
тым при арестах, и т. д. Это 
сложный вопрос. КГБ, как
действующая организация,
правомочна решать вопросы о 
возмещении стоимости ущер-
ба. Мы 
правом, 
деть на 
трудно.

В. А.

же не обладаем таким 
Как это будет выгля- 
деле, пока сказать

ШАПОШНИКОВА: —
С партийным архивом нам бу
дет разобраться легче. А вот ар
хив управления КГБ — чисто 
ведомственный, и они «вели» 
его так, как было удобно дан
ному ведомству. Отсюда все 
наши сложности. Это учитыва
ли и руководители архивных 
органов России, определяя 
срок передачи документов 
шесть месяцев. В. вохмин.

Сейчас многое меняется в 
жизни детских и подростковых 
организаций. Хорошо, что этих 
организаций стало больше. 
Кроме традиционных школь
ных организаций, которые и 
сейчас еще являются самыми 
многочисленными, появляются 
новые: организации скаутов, 
экологические группы. Уже не 
политические, а общественные 
дела в центре внимания этих 
организаций. Пожалуй, одно 
из важных^ дел школьников — 
сбор макулатуры. Это боль
шое общественное дело по
зволяет сохранять лесные за
пасы и рационально использо
вать уже ненужные старые га
зеты и другую бумагу. Одна 
тонна переработанной макула
туры экономит 4 кубических 
метра древесины, 1000 кило
ват-часов электроэнергии. Из 
одной тонны макулатуры мож
но изготовить 25 тысяч учени
ческих тетрадей, кроме того, 
сбор и переработка макулату
ры уменьшают загрязнение 
вредными выбросами водое
мов и атмосферы, снижают

затраты на уничтожение быто
вых отходов.

К сожалению, год от года 
снижается заготовка бумажно
го сырья от школьных орга
низаций.

В настоящий период каждой 
школе будут выдаваться або
нементы на книги, из расчета 
один абонемент за 20 кг сдан
ной бумаги, или одна книга, 
А также школе выплачиваются 
60 рублей за каждую тонну 
сданной макулатуры. Мы об
ращаемся ко всем учащимся 
школ города Екатеринбурга и 
области принять активное уча
стие с сборе и сдаче макула
туры объединению «Сверд- 
ловсквторресурсы». От школ 
будет приниматься бумага всех 
сортов, независимо от источни
ка ее образования.

Каждая школа может само
стоятельно заключить догово
ры с организациями Вторсырья 
на местах. Наш адрес: 620014, 
г. Екатеринбург, ул. Вайнера, 
9а, объединение «Свердловск- 
вторресурсы». Телефон для 
справок: 51-46-31.

день рождения 6ИРЖИ
Весьма удачно прошли первые торги на «Уральской бирже». 

За один день было заключено сделок на 6 миллионов рублей.
А вечером в ресторане «Космос» отмечался день рождений 

новой биржи. По самым скромным подсчетам, присутствовало 
350 человек. Это акционеры, представители брокерских контор, 
аккредитованных на бирже, журналисты и просто... деловые 
друзья начинающих бизнесменов. Организовал и провел этот 
вечер Уральский исследовательский центр информации.

Президент биржи 32-летний Виктор Касинцев провозгласил
тост за то, чтобы рыночные отношения стали в нашей 
обычным явлением.

ЭТО СТРАШНОТ СЛОВО «КАРТОШКА»
К приезду студентов для 

уборки урожая картофеля в 
Красноуфимском районе гото
вились заранее. Боялись повто
рения прошлогодней беды — 
отравления пестицидами. И 
все же несмотря на заверения 
районной санэпидстанции, что 
работать можно, беда пришла. 
Первым «заговорило» карто
фельное поле в селе Придан- 
никово, ранее отдыхавшее под 
многолетними травами, удоб
рявшееся только безобидными 
веществами. Не хватило земле 
шести лет, чтобы нейтрализо
вать яд.

Госннтализировано 10 студен
тов. Сейчас они находятся на 
лечении в областном центре.

Среди студентов УрГУ, ра
ботающих в Красноуфимском 
районе, началась паника. Пре
кращена уборка картофеля з 
Подгорном, Чувашково, Алек
сандровском. Не действуют ни 
уговоры, ни призывы к граж
данской совести, ни «бешс-
ная» цена трудодня 100
рублей.

Ребята уезжают. Картофель 
остается.

M. БЕЛОУСОВА.

Фоторепортаж

о

цель

и

сказать, что всю 
программу и ма- 
затраты взяли на

Осталось 
культурную 
ториальные

люди в нашем 
но и сердечно

— О чем ваши песни?
— Мы поем о дружбе,

городе, которые так радуш- 
принимали юных артистов

иерсдать дружеское

Маленького Энрике больше всего пора
зил лес: «такое большое количество зеле
ных деревьев». А еще ему понравились себя в помощь детской филар

монии хозрасчетное предприя
тие ВОН, государственное

Содружество

Сосны на границе континентов

из чилийского города Винья дель Мар. 
Конечно, впечатлений и эмоций у ребят 
было достаточно: поездка на границу Ев
ропы и Азии, встречи и знакомства с наши
ми детьми. Испанскому в наших школах 
не учат. «Так как же вы общались?» — 
спросила я, «На всех языках: жестов, анг
лийском, французском...»

Гости Екатеринбургской детской филармо
нии не только развлекались, почти каждый 
день идут репетиции. Сначала упражнения 
на концентрацию внимания, дыхательная 
гимнастика, а потом — распевка и работа, 
работа, работа... В составе детского хора 
есть и исполнители на народных инстру
ментах, так что можно услышать не толь-
ко песни, но и музыку Чили.

— А как вам понравился 
концерт пашей детской филар
монии?

— Мы восхищены уровнем 
солпстов! Такие маленькие де
ти и работают очень, очень 
профессионально! Нам кажет
ся, что они смогут добиться 
большого успеха не только в 
вашей стране, по и в любой 
другой!

всех добрых и светлых чувст
вах, которые существуют в ми
ре. В нашем репертуаре есть 
классические произведения, по 
в основном это фольклор 
наглей страны и стран Латин
ской Америки. Паша главная

СЕВЕРОУРАЛЬСК.

стране

Кило
рубляграмм картофеля за

60 копеек, а 700-граммовую
буханку хлеба за рубль поку
пают сегодня горожане в ма
газинах. Но если рублевый 
хлеб, как поясняют городские 
власти,— мера временная, свя
занная с поступлением доро
гой итальянской муки, то «вто
рой хлеб» будет еще дороже, 
так как большая часть карто
фельных плантаций погибла 
летом от мороза. Поэтому 
большинство предприятий го
рода ищет возможность заку
пить продовольствие где угод
но. лишь бы обеспечить своим 
работникам сытую зиму.

«УРАЛ-АКЦЕПТ».

..

послание леем, кто пас прини
мает у себя. Мы выступаем 
как послы культуры, послы 
мира и очень довольны, что 
произошла встреча представи
телей двух культур.

— Мпе было очень приятно 
видеть, какое большое значе
ние придается культурному 
воспитанию детей у вас и ка
кие возможности имеют дети 
для развития талантов, — ска
зал директор школы, Хорхе 
Вампльо. — Пам бы очень хо
телось и в дальнейшем под
держивать связи в области му
зыки. пения и танца. Мы па- 
деемся, что nantit выступле
ния смогут показать и позна
комить советских людей с 
музыкой нашего парода. Паш 
визит запомнится детям и пам 
всем надолго, настолько он 
был приятен!

предприятие «Интер-место», 
предприятие «Стройлес».

— Вот вы уедете, а как вы 
будете общаться с вашими но
выми друзьями?

— Мы будем присылать фо-

тографии, а мама нашего дру
га знает русский, она переве
дет нам все письма.

«В краю, где на радуге-ко
ромысле вулкана в море не
сет, сквозь века босоногая де
вочка Чили» маленький Энри- 
ек будет долго рассказывать, 
что там, за океаном, на грани
це Европы и Азии растут ог
ромные зеленые сосны и дети 
тоже любят петь.

Ю. ВАГАНОВА. 
Фото В. ЯКУБОВА.



2 стр. 13 сентября 1991 года

ндтым am

После путча

НА СЛЕДУЮЩИЙ
Руководитель зашиты «Бе

лого дома» в дни переворота, 
генерал армии Константин КО
БЕЦ.

— Константин Иванович, бы
ло время, когда казалось: все 
— российский парламент бу
дет взят?

— Самый трудный момент 
пришлось пережить в ночь с 
20 на 21 августа, в 2.10, когда 
103-я воздушно-десантная ди
визия КГБ, дислоцирующаяся 
в Витебске, шла на Москву. 
Наши разведгруппы сообщили, 
что она находится на 60-м ки
лометре Минского шоссе. Мы 
мгновенно оценили обстановку 
и приняли решение, как отра
зить нападение, но я ошибся в 
определении скорости передви
жения ее передового отряда: 
он вышел к Бородинскому мос
ту на 10 минут раньше, чем 
наш отряд заграждения. Тут 
я внутренне дрогнул и осознал: 
здесь — в этот момент — ре
шается судьба Дома Советов и 
судьба России. Зампред СМ 
РСФСР Михаил Малей вышел 
на связь из района Бородин
ского моста. Я попросил, что
бы он поднял тяжелую техни
ку и выставил заграждения. 
Пока 103-я дивизия думала, 
как преодолеть горящие трол
лейбусы, подоспел наш отвяд. 
Я посмотрел ня часы: 2.15 — 
штурма нет. 2.25 — штурма 
нет: группы КГБ в штатском 
ждали прооыва витебцев. 
В 2.30 я глубоко вздохнул и 
понял, "то победа обеспече
на. — Россия защитила свой 

суверенитет. Л остальное было 
делом техники. Мы перегова
ривались по телефону с коман
дующим Московским военным 
округом генералом Калининым, 
чтобы не допустить кровопро
лития. и. к его чести, надо от
метить. что приказа стрелять 
он не о.дал.

— Как вел себя Президент 
РСФСР?

— Он проявил исключитель
ное мужество, высокую поря
дочность. Когда я предложил 
ему уйти в безопасное место 

и оттуда руководить борьбой, 
Борис Николаевич сказал: «Я 
лучше погибну в бою, но ни
куда не уйду». Понимание, что 
в случае ошибки на .моей со
вести будет смерть первого за
конно избранного народом 
Президента, накладывало на 
меня особую ответственность. 
Здесь не только о сне — обо 
всем забудешь. И я внушил 
офицерам штаба обороны, всем 
защитникам парламента: Пре
зидент с нами. Высокий мо
ральный дух обусловил побе
ду. Ельцин, Силаев, Хасбула
тов, Руцкой очень уверенно уп
равляли Россией в столь тя
желое время, их политические 
способности проявились в пол
ной мере.

— Вы член КПСС?
— Да. Партию нужно ле

чить, отстранив от руководства 
экономикой, — пусть она су
ществует как общественная ор
ганизация. Но как военный я 
не могу состоять на учете в 
ЖЭКе. И, по-видимому, при
остановлю членство в КПСС.

— Кроме защитников-добро
вольцев из гражданских лиц, 
какими силами вы располагали 
при обороне Дома Советов?

— У нас были подразделе
ния МВД РСФСР, находящие
ся в подчинении Баранникова. 
Да н гражданские, участвовав
шие в обороне, — это люди, 
отслужившие в армии, практи
чески профессиональные воен
нослужащие, кадровый офицер
ский состав, по известным при
чинам переодетый в граждан
скую Форму.

— Вы сторонник призыва в 
армию студентов?

— Необходимо установить не 
единый порядок призыва, а 
единый порядок комплектова
ния Вооруженных Сил. И тут 
есть четыре направления: по 
профессиональному признаку, 
на контрактной основе, по до
бровольному найму и по при
зыву. Сразу проблема будет 
решена, и не нужно никаких 
специальных законов.

— Вы — единственный ге-

ДЕНЬ
нерал, сразу открыто и безу
словно поддержавший прави
тельство России. Когда был 
сделан ваш личный выбор?

— В январе 1991 года. Я пе
реосмыслил многие позиции, 
положения, программные уста
новки. И понял, что мне нет 
места там, где зажимается сво
бодомыслие, попирается здра
вый смысл, где все построено 
только на принципе «чего из
волите?».

— Ваше переосмысление не 
случайно совпало с трагедией 
в Вильнюсе?

— Это звенья одной цепи. 
Я был категорически не согла
сен в применением силы про
тив законно избранного руко
водства Литвы.

Народный депутат СССР 
поэт Евгений ЕВТУШЕНКО.

—- Вы согласны, что события 
этих дней очистили понятие 
патриотизма, в частности — 
русского патриотизма, ском
прометированное «Памятью» и 
другими подобными организа
циями?

— В последнее время звание 
русских патриотов пытались 
присвоить себе шовинистиче
ские круги, зачастую откровен
но антисемитского характера. 
Они хотели монополизировать 
это звание, как будто антисе
митизм и российский патрио
тизм — одно и то же. Но что- 
то не видел я на баррикадах 
членов общества «Память», ко
торые пришли бы защищать 
свой парламент. Что-то не ви
дел я здесь, в стенах Дома Со
ветов, Бондарева, Распутина, 
подписавших «Слово к наро
ду». И как замечательно уга
дал опасность, сокрытую в 
нем, другой русский писатель 
— Виктор Астафьев! Надеюсь, 
события 19—21 августа, к ко
торым и призывали авторы 
«Слова», будут для них преду
преждением и большим уроком. 
Таким образом, понятие рос
сийского патриотизма действи
тельно наполняется сейчас но
вым светом, новым смыслом. 
Однако я хотел бы предосте

речь от опасности впадания в 
националистическую эйфорию. 
Национализм не может быть 
общечеловеческим идеалом. 
Любая нация, даже самая ма
ленькая, прекрасна, уникальна 
в мозаике человечества. И Рос
сия как раз всегда была заме
чательна и прекрасна тем, что, 
сохраняя себя, впитывала дру
гие культуры. Всегда исконно 
русской интеллигенции, рус
ским культурным людям был 
свойствен этот всечеловече
ский отклик, по выражению 
Достоевского — «всеотклик». 
Ни в одной стране мира не лю
бят так переводную литерату
ру, как у нас. Это наше пре
красное качество, и нам совер
шенно не нужно националисти
чески замыкаться. Не помню, 
кто сказал: «Патриотизм — по
следнее убежище негодяев». 
Если добавить «фальшивый 
патриотизм», это определение 
в полной мере относится к та
ким «патриотам», как органи
заторы путча. Но в то же вре
мя не надо сегодня бить себя 
в грудь и .монополизировать 
патриотизм, отлучая от него 
людей, которые думают по- 
иному. Самое главное в чело
веческой культуре — быть тер
пимым к многообразию, к раз
нице мнений.

Народный депутат РСФСР 
Сергей БАБУРИН.

— Как отнеслись к путчис
там члены парламентской фрак
ции «Россия»?

— Не знаю никого из на
шей фракции, кто поддержал 
бы ГКЧП.

...Мы пережили подобие 17 
года — двоевластие, Февраль
скую революцию, сейчас был 
корниловский мятеж. Теперь 
главное •— удержаться в кон
ституционных рамках и не 
скатиться к чрезвычайщине, 
иначе нас ждет Октябрь.

— Роль, которую в эти дни 
играл Руслан Хасбулатов, су
щественно поднимает его шан
сы по сравнению с вашими на 
предстоящих выборах предсе
дателя ВС России.

— Вклад Хасбулатова в нор
мализацию обстановки огро
мен. Что касается шансов... 
Я бы не продолжал то, на чем 
мы остановились на последнем 
съезде. Следующий съезд бу
дет совсем другим!

(ИМА-пресс).

КОММУНИСТЫ УХОДЯТ В ПОДПОЛЬЕ
7—8 сентября в Москве состоялось первое нелегальное заседа

ние оргкомитета по воссозданию партии коммунистов. Одно из 
предлагавшихся названий — Союз коммунистов. В оргкомитет 
не вошел никто из прежних руководителей организационно-уп
равленческих структур партии или МГК КПСС.

Как сообщил один из участников заседания, фактически рабо
та по созданию оргкомитета началась еше 28 августа, когда 
некоторым его будущим членам стало известно о результатах 
беспрецедентного голосования в Верховном Совете СССР по 
пункту 7 постановления о приостановлении деятельности КПСС 
на всей территории страны. Как известно, греческая газета «Ри- 
эопастпс» назвала его «позорным голосованием».

В работе оргкомитета участвовали посланцы Москвы, Ленин
града, других городов РСФСР, а также ныне уже запрещенной 
компартии Украины.

— Хорошо еще, — заявил другой участник заседания, про

сивший не называть его фамилию, — что пока против коммуни
стов не направлены КГБ и другие органы политического сыска. 
По, думаю, это не за горами. Мы не стремимся к возрождению 
прежней КПСС, которая дискредитирована до основания поли
тикой своего руководства. Но выступаем за скорейшую легали
зацию коммунистической партии, что может стать очень важным 
фактором стабилизации общественно-политической жизни страны.

Новая партия, по-видимому, заявит о своей правопреемствен
ности КПСС в случае ее самоликвидации или распада. По мне
нию инициаторов возрождения компартии, организационная ра
бота в нынешних условиях не противоречит требованиям Устава 
КПСС, действующим законам и не может быть поставлена в 
вицу коммунистам. Учредительный съезд новой партии будет 
проводиться только после окончательного решения вопроса о 
судьбе ее предшественницы.

(Корр. ТАСС).

ЕДУТ НАШИ
КАЗАКИ...

Есаул, подъесаул, хорун
жий... Эти слова, казалось, 
совсем забыты, из «другой 
жизни», а сейчас слышатся 
все чаще, и эти звания носят 
по-настоящему, гордясь. Дос
тают казаки дедовские шаш
ки и мундиры, возрождают 
дух и традиции казачества.

Славные казаки стали же
ланными и приятными гостя
ми на Дне нашего города, они 
приехали из Москвы, Омска, 
Анапы, Петропавловска. Око
ло стендов с документами, 
газетами, старинными фото
графиями, что рассказывают 
о казачьем движении, собра
лось в этот день очень много 
людей. Да и сами казаки ■— 
подтянутые, бравые, гордые 
вызывали восторг и восхище
ние у публики, особенно 
мальчишек, которые крути
лись возле полевой кухни е 
«настоящей» солдатской ка
шей.

Господа казаки с огромным 
интересом наблюдали за со
ревнованиями коней на ста
дионе «Динамо» и там же 
обратились с приветственной 
речью ко всем жителям Ека
теринбурга. А с величальной 
казачьей выступил ансамбль 
«Белый день». Так что при
вечали гостей от сердца!

Ю. ВАГАНОВА. 
Фото В. ЯКУБОВА.

ТВ крупным планом

Свердловскому теле
видению однажды круп
но повезло — выпала 
козырная карта. Было это еше 

при прежнем режиме, в печаль
ный лень кончины Ю. В. Анд
ропова. Телекамеры, «научен
ные смотреть куда надо», бы
ли тогда установлены во Двор
це молодежи, где планирова- 

. лась встреча избирателей с кан
дидатом от нерушимого блока 
Н. И. Рыжковым. Ерзали в 
креслах лучшие представители 
города, нервничали редакторы 
— кандидат на сиене не появ
лялся слишком долго.

Наконец в президиуме по
казались двое — первый секре
тарь обкома КПСС Б. Н. Ель
цин и будущий избпанник на
рода Н. И. Рыжков. Вместо за
планированной встречи Борис 
Николаевич объявил тпаурный 
митинг. Причем, не дожидаясь, 
как было принято, указаний 
свыше насчет опенки деятель
ности усопшего, первый секре
тарь сказал без бумажки все, 
что посчитал нужным. По тем 
временам — поступок неорди
нарный. ведь неизвестно, кто 
там следующйй в очереди, как 
расценит слишком самостоя
тельное поведение областного 
руководителя...

Телевидению выпала козыр- 
яая карта — ролик с митинга 
немедленно отправили в Моск
ву и вечером программа «Вре
мя» с завидной оперативностью 
показала скорбные липа сверд
ловчан. «Подобные митинги,— 
добавил диктор, — состоялись 
в Москве, Ленинграде и дру
гих городах страны...»

К чему я вспомнил эту дав
нюю историю? Дело в том, что 
случайная эта «смелость» на
ших телевизионщиков — едва 
ли не единственный пример за 
долгие годы. Хотя и тогда они 
лишь последовали за держате
лем власти, взявшим на себя 
ответственность.

Позже Борису Николаевичу 
редко везло на подобное взаи
мопонимание с руководством 
комитета по ТВ. Попав в ок
тябре 87-го в крупную опалу, 
он не мог даже надеяться на 
выручку своих телеземляков: 
председатель комитета лично 
инструктировал журналистов 
перед эфиром: «Никакой само
деятельности я митинговых 
опенок Ельцина! Никаких рас- 
хождений с оценками партии!» 
Аналогичный инструктаж про
водился и накануне памятных 
выборов народных депутатов — 
проельцинская агитация кара
лась СУРОВО.

Но речь не о дружбе В. П. 
Костоусова и Б. Н. Ельцина. 
О другом.

Комитет — лишь маленькая 
схемка в громоздком агрегате 
«социалистического выбора». 
Телемонополия — центральная 
или местная — младшая сест
ра монополии власти, монопо
лии одной партии. Вот почему 
экраны наших телевизоров И 
не могли быть цветными или 
черно-белыми — они имели 
ярко выраженную красную 
«цветность». Сейчас, правда, 
руководство комитета пытает
ся добавить пару полос — 
синюю и белую. Потому как, 
чтобы удержаться на плаву, 
нужна постоянная автоматиче
ская подстройка...

Все по порядку. За долгие 
годы сожительства под не
усыпным руководством КПСС 
телекомитет наш стал удобным 
опорным пунктом власти. 
Внутои этой «первички» отла- 
жепно действовали все меха

низмы Системы: механизм по
давления несогласных, меха
низм распределения благ и 
привилегий, механизм укроще
ния строптивых и т. д.

Руководство, подобранное и 
расставленное по безотказному 
партийному принципу «кадры 
решают все», кропотливо и с 
завидным усердием изживало 
даже робкие проблески са
мостоятельного мышления: 
средств, методов для такой 
чистки умов здесь накоплено 
предостаточно. Не ошибусь, 
если скажу, что при слове 
«аттестация» даже сейчас 
вздрогнут многие бывшие и 
нынешние сотрудники сверд
ловского телевидения. При
емчики у аттестационной ко
миссии, конечно, не такие, как 
в НКВД, но по эффективно
сти мало уступают. Непокор
ных смешивали с грязью, в ход 
шли угрозы и напоминания о 
прегрешениях (учет грехов и 
доносительство — важнейшие 
составляющие при любой мо
нополии). Одним, склонным к 
ломке, сулили будущие блага, 
других, отстаивающих свои 
взгляды, давили методично и 
длительно. Использовался весь 
арсенал Системы — открытые 
и закрытые собрания, вызовы 
«на ковер», материальные и 
моральные рычаги... Нужный 
Порядок доводился порой до 
абсурда — бородатых вынуж
дали бриться, женщин лично 
Владимир Порфирьевич Косто- 
усов заставлял снимать голов
ные уборы в его присутствии...

Сформировался замечатель
ный во всех отношениях кол
лектив — руководство и при
ближенные, 'послушные труже
ники и добровольные цензоры. 
Из комитета выжиты были 
личности творческие и, по оп
ределению самого председате
ля, «неуправляемые». Эфир 
стал ручным и управляемым.

Но разразилась буря: вос
стали работники технических 
служб — радиотелецентра 
(РТЦ). Беда пришла, откуда 
не ждали, ведь ни откровения 
уволенных за инакомыслие 
журналистов, прозвучавшие в 
документальном фильме А. Ан
чугова, ни публикации в прес
се пошатнуть незыблемость Си
стемы не смогли.

Конечно, определенный эф
фект от прежних попыток сва
лить монополиста получился. 
Председатель комитета «за
вис» в неприятном положении 
— депутаты никак не решались 
утвердить Костоусова на за
нимаемую им должность. Иро
ния судьбы: многие годы имен
но таким вот «подвешенным» 
состоянием укрощали недоволь
ных, нх не аттестовывали, но и 
не увольняли. Выматывающий 
приемчик, честно говоря.

ПОЧВА из-под ног стала 
уходить только после 
того, как восстал коллек
тив РТЦ. Не буду подробно 

пересказывать детали конфлик
та, «На смену!» уже поведала 
об этом в материале Р. Бело
вой «Помехи по техническим 
причинам*. Писал о борьбе 
РТЦ и «Уральский рабочий». 
Суть же проста.

Коллектив радиотелецентра 
решил сломить-таки монопо
лию комитета, резонно пола
гая, что технические средства 
телевидения должны предо
ставляться не только государ
ственному ТВ, но и другим 
творческим коллективам. У нас 
есть и «кабельщики», и студия 
«Город», найдутся и другие 
команды из тех же некогда из

гнанных с ТВ журналистов, 
способные сделать телевидение 
наконец-то цветным, разнооб
разным, таким, какое ждет зри
тель. Почему за нас с вами 
решает всегда только В. П. Ко
стоусов и его сотоварищи?

Здесь стоит сделать еше одно 
отступление. Чувствуя верную 
и близкую кончину прежнего 
хозяина — КПСС, мудрое ру
ководство комитета задума
лось о дальнейшей судьбе. Все 
годы наше ТВ работало, как и 
его главные заказчики, в «за
крытом режиме». То есть вов
се не на нас с вами — зрите
лей, избирателей, граждан, уп
лачивающих налоги за свое
временное и правдивое инфор
мирование о происходящем, а 
на себя, Ведь и путч преслову- 

НЕ ЗАБУДЬТЕ 
ВЫКЛЮЧИТЬ ТЕЛЕВИЗОР!

гый провалился не столько по- 
тому, что москвичи окружили 
«Белый дом>, по той же ба
нальной причине: организато
ры, многие годы проживавшие 
в замкнутой на самих себя си
стеме, просто не в состоянии 
были реально оценить шансы 
на успех переворота. Это бич 
любой замкнутой на себя си
стемы. где вся «деятельность» 
преследует одну-единственную 
цель — прокормиться за счет 
других...

Как в изменившихся услови
ях сохранить самое себя коми
тету по ТВ? Как обернуться, 
выкрутиться, чтобы никакие 
депутаты и демократы не су
мели разрушить «тоталитаризм 
закрытого типа»? Решение бы
ло найдено (у руля любой 
замкнутой системы, как пра
вило, стоят люди умные, чутко 
реагирующие на угрозу систе
ме — Стратеги). Так и появи
лась на свет идея организации 
телерадиокомпании Свердлов
ской Области во главе — есте
ственно — с В. П. Костоусо- 
вым. Быстро зарегистрировав
шись в новом качестве в рос
сийском Министерстве печати, 
«вожди» приступили к вопло
щению идеи. Что лает телера
диокомпания? Да все то же —• 
автономное, независимое ни oï 
зрителей, ни от местных влас
тей «плавание». Новую замеча
тельную возможность работать 
на себя, сохранив и прежнюю 
монополию на технические 

средства и механизмы, о ко
торых я говорил уже. Замкну
тость и тоталитарное устрой
ство сохраняются нетронуты
ми.

РТЦ борьбу не прекратил, 
она разгорелась с еще большей 
силой. Ушли письма министру 
печати М. Н. Полторанину, под 
этим нажимом пришлось соз
давать согласительную комис
сию. Правда, используя бога
тый аппаратный опыт, предсе
датель новорожденной компа
нии и здесь не дал себя «про
вести» — согласительная ко
миссия сформирована была... 
по приказу председателя. 
Очень, знаете, независимая ко
миссия.

«Общественное мнение нуж
но успокоить!», — решили со

ратники по замкнутой системе, 
— наш сор из нашей избы мо
жем вынести только мы сами — 
в том количестве, в каком счи
таем нужным». И состоялась 
пресс-конференция для журна
листов. Л. Б. Коган, ведущий 
пресс-конференцию, изо всех 
сил стремился убедить собрав
шихся: конфликт близится к 
завершению, скоро установятся 
Путем компромиссов полюбов
ные отношения — и делу конец.

Правда, представители ини
циативной группы РТЦ опти
мизма комитетчиков пе разде
лили, в кошки-мышки играть 
не пожелали, вот ведь беда! 
Ведущему пришлось экстренно 
свернуть душевную беседу и 
показать гостям на дверь. Тем 
более что вновь появились у 
собравшихся вопросы по геро
ической деятельности комитета 
в дни переворота...

Здесь можно было бы задать 
все эти вопросы, но мне ка
жется более убедительным 
представить читателю два до
кумента.

«Генеральному директору 
Российской телерадиокомпании 
А. Г. Лысенко.

По Свердловскому телевиде
нию и радиовещанию прошли 
все материалы (перечень их да
ется), полученные от вас в пе 
риод с 19.08 91 по 21.08.91 г.

Нами передавались также все 
документы Президента РСФСР 
и правительства республики, 
которые мы получали от пресс- 
центра областного Совета на
родных депутатов и по другим 
каналам. Ни один из докумен

тов ГКЧП не передавался нами 
в эфир.

С первой передачей о неза
конности чрезвычайного коми
тета (прервав передачу I про- 
грам-мы Центрального телевиде
ния) мы вышли 19 августа в 
18 часов (0 минут (время мос- 
коеское).

Перечень документов, про. 
шедших в эфире Свердловского 
телеси-ения и радиовещания с 
19 по 21 августа 1991 года:

1. Обращение G. И Ельцина, 
И. С Силаева. Р. И. Хасбулато. 
ва *Н гражданам России», пе. 
ре-фннсе на РИА.

2. ОГращение Б. Н. Ельцина 
»■К солдатам и офицерам Во 
оружейных Сил СССР, КГБ 
СССР. МВД СССР».

3 Указ Б. Н. Ельцина № 59.
4 Указ Президента РСФСР 

Б. Н. Ельцина «Об управлении 
Вооруженными Силами Союза 
ССР на территории РСФСР в 
условиях чрезвычайной ситуа
ции».

5. Указ Б. Н. Ельцина № 61.

6. Указ Б. Н. Ельцина (19 ав 
густа 1991 года 22 часа 30 ми
нут).

7. Ультиматум председателю 
Верховного Совета СССР Лукья
нову за подписью Б. Н. Ельци
на, А. Руцкого. И Силаева, 
Р. Хасбулатова.

8. Комментарий Всероссий
ской телерадиокомпании.

9. Сводка событий службы 
информации радио России.

10. Газеты Верховного Совета 
РСФСР «Россия» и сообщение 
радио России. «В последний 
час», «Продолжение хроники 
черной ночи».,, (я опускаю весь 
перечень, извините. — С. М.)

...Кроме того, были переданы 
передачи, подготовленные кол
лективами Свердловского теле
видения и радио:

прямая трансляция чрезвы
чайной сессии областного Со
вета (пеа раза),

обращение к населению об
ласти председателя областного 
Совета и ппедседателя испол
кома Э. Э Росселя и председа
теля комиссии по гласности 
областного Совета Л. П. Мишу
стиной (три раза).

Выступление наропных депу
татов СССР А. А. Захарова и 
Л С. Кудрина (с сообщениями 
оперативного характера из «Бе
лого дома».

Неоднократно выходил в 
эФио с сообщениями от пресс- 
центра обЛсовета член комис
сии по гласности Ю. Л Якимов, 
с Указами Президента РСФСР 
Б. Н. Ельцина и решением пре
зидиума областного Совета вы
ступали первый зам. председа
теля областного Совета А. В. 
Гребенкин и председатель ко
миссии по гласности Л. П. Ми- 
ш устина.

Транслировались: репортаж
ная запись с митинга 20 авгу
ста. в полном объеме видео
записи митингов в г, Свердлов
ске 21 и 22 августа. По теле
видению, и радио прошло вы

ступление (30 мин.) первого 
заместителя председателя Со
вета Министров РСФСР И. О. 
Лобова, осудившего переворот 
и рассказавшего о работе дуб
лирующего правительства 
РСФСР в городе Свердловске 
в эти напряженные дни. в ин
формационных выпусках дава
лась информация о событиях 
в городах области.

Нами были получены из Мо
сквы по релейным линиям и не
замедлительно переданы в 
эфир выступление Б. Н. Ельци
на и российские «Вести».

Обращение общественного 
комитета гражданского непови
новения Свердловска и Сверд
ловской области, решение пре
зидиума городского Совета «О 
проведении общегородского ми
тинга и регистрации общест
венного комитета защиты за
конной власти и Конституции 
РСФСР», заявление президиума 
облсовпрофа. Был подготовлен 
21 августа телевизионный сю
жет в «Вести» о деятельности 
дублирующего правительства 
РСФСР в области, но по при
чинам блокады Российского 
телевидения он был перегнан 
в Москву только 22 августа. 
В 20 08 был передан репортаж 
н^урналиста Гладковой для ра
дио России. Свердловское теле- 
ви пение передало в эфир со
общение о своей поддержке 
политики Б. Н. Ельцина и осуж
дении военного переворота.

О работе в эти дни Свердлов
ской государственной телера
диовещательной компании вы
сказали свое положительное 
м-нение:

1. Газета «Россия» 21.08.91 г. 
«По местному телевидению ре
гулярно выступают народные 
депутаты с призывами оказать 
всемерную помощь и поддерж
ку Москве, вступить во всеоб
щую политическую забастов
ку. .»

2. Член президиума Верхов
ного Совета РСФСР С. Н. Кра- 
савченко в интервью Свердлов
скому телевидению дал высо
кую оценку позиции, которую 
заняло Свердловское телевиде
ние и радио в эти дни, несмот
ря на драконовский указ хун
ты.

3. Первый заместитель пред
седателя Совета Министров 
РСФСР Лобов перед вылетом 
из Свердловска высказал по те
левидению слова благодарности 
Свердловскому телевидению и 
радио за активную поддержку 
российского правительства и 
Президента Б. Н. Ельцина.

4. Областная газета «На сме
ну!»» в номере за 22 августа 
писала: «...ход сессии област
ного Совета транслировался по 
местному радио на весь реги
он. который представляет сей
час. по сути дела, проельцин
ский монолит.

Отрадно отметить, что руко
водство Свердловского теле
радиокомитета нашло в себе 
мужество не подчиняться по
следнему указу Янаева. регла
ментирующему работу средств 
массовой информации».

Члены коллегии: Костоусов, 
Теплых. Антонов, Коган, Ци- 
гель. Копыркина, Лапина, 
Клочковский, Половников, Сер
геев, 21 августа 1991 года».

Замечательный рапорт, со
гласитесь! Подробно, доходчи
во, каждое лыко, как говорит
ся, в строку — дая<е наша га
зета Пригодилась...

ТЕПЕРЬ второй обещан- 
™ ный документ.
«Министру печати и массо

вой информации РСФСР Полто
ранину М. Н.

Уважаемый Михаил Никифо
рович! Одним из наиболее важ
нейших направлений в поддер
жании общественного порядка 
и организованного противодей
ствия антиконституционному 
путчу, как показали события, 
явилось информирование насе
ления области, трудовых и во
инских коллективов о посту
пающих Указах Президента 
РСФСР, постановлениях Совета 
Министров РСФСР, решениях 
местной власти и событиях в 
стране, республике, области.

В этих условиях комиссия 
по гласности и пресс-центр 
основное внимание уделили ра
боте с комитетом по телевиде
нию и радиовещанию. Однако 
руководство комитета во главе 
с его председателем В. П. Ко
стоусовым проявило пассив
ность в доведении решений 
республиканского руководства 
и освещении событий. Пепвую 
половину дня 19 августа В П. 
Костоусов провеп в обкоме 
КПСС, в его отсутствие предсе
датель комиссии по гласности 
Л. П. Мишустина встретилась 
с его заместителем Н. В. Анто

новых! и просила его быть го
товым к прямой трансляции 
заседания президиума, кото
рое начиналось в 18.00 часов. 
К сожалению, навстречу комис
сии на телевидении не пошли, 
более того. В. П. Костоусов по
требовал письмо на его имя от 
руководства Совета, которое бы 
оправдывало выход в эфир ве
чером после президиума. Не 
нашлось технических возмож
ностей в телерадиокомитете и 
для прямого выхода информа
ции прямо из Дома Советов. 
Так, не была обеспечена посто
янная готовность телевизион
ных студий для оперативного 
прямого выхода в эфир. 
(20.08.91 пришлось 1,5 часа 
ожидать прибытия бригады). В 
течение трех дней журналиста
ми комитета не подготовлено и 
не выпущено в эфир ни одной 
информации и репортажа с 
оценкой событий в стране и 
области. Вся информация, ко
торую передавал комитет, бы
ла им получерна от пресс-цент
ра облсовета. Не использовал
ся 1-й канал телевидения.

Со стороны руководства ко
митета предпринимались неоп
равданные формальные пре
пятствия для передачи самой 
оперативной информации и 
выступлений депутатов СССР 
Захарова и Кудрина (20 08 91). 
Даже в самый критический 
день 20 августа со стороны 
комитета предлагалось посвя
тить выпуск «Депутатского 
канала» уборке урожая (!)

И все это делалось в комите
те. который объявил себя теле
радиокомпанией, первым заре
гистрировался в этом качестве 
в российском Министерстве пе
чати и клялся в верности Рос
сии.

Выжидательная позиция, пас
сивность, требование подкреп
лять выход депутатов в эфир 
какими-то документами — все 
это было, мягко говоря, недос
тойно И потом у руководства 
комитета хватило совести ра
портовать в министерство о 
сделанном, приписав все, что 
сделала комиссия по гласности, 
себе и ни словом не заикнув
шись о бездействии своего ог
ромного журналистского кол
лектива.

Предлагаем еще раз вернуть
ся н вопросу об организации 
телерадиокомпании Свердлов
ской области, кандидатуре ее 
руководителя и рассмотреть 
эти вопросы с вашим участи
ем.

Председатель комиссии Л. П. 
Мишустина, секретарь комис
сии Ю. А. Якимов. 29 08.91».

Подписей, как видите, мень
ше, а истины — больше. Я не 
буду перегружать вас иными 
документами, письмами наших 
читателей, возмущавшихся без
действием телевидения и радио. 
Я хорошо запомнил только 
одно неприятное чувство в тот 
грустный день 19 августа, ког
да диктор нашего радио бод
рым голосом сказала! «В связи 
с важностью событий, проис
ходящих в нашей стране, по 
местному радио будет транс
лироваться Всесоюзное радио*. 
И хотел бы добавить еШе одно 
чувство, настроение такбе: из 
всех средств массовой инфор
мации, трудившихся в те дни 
честно, о мужестве и героизме 
своем возвестил мир только 
доблестный комитет. Журна
лист Я. Хуторянский дополнил 
картину героических будней по 
Всесоюзному радио, своих, 
местных телезрителей порадо
вали несгибаемостью лучшие 
представители комитета, соб
равшись в студив... II это то
же — стиль замкнутой Систе
мы: мы ведь, те, кто сидит у 
экрана, не видим ничего того, 
что находится внутри системы. 
А Значит, это нам нужно рас
толковать теперь: люди труди
лись, где-то там, в своих каби
нетах что-то такое геройски 
писали и снимали, ночей где- 
то там V себя в студнях не 
спали. Нам-то этого всего йе 
видно было, раз система от 
нашего глаза закрыта. Теперь 
вот нужно стало возвестить 
мир о подвигах В условиях 
«драконовского указа хунты» 
— н возвещают. Приписывая 
себе в спешке чужое...

НА ПРЕСС-КОНФЕРЕН
ЦИИ А. Лапина долго, с 
каким-то надрывом, воп
рошала: «О чем может быть 

речь? Как можно отделить от 
комитета РТЦ, это ведь полу
чится — кто больше заплатит, 
тот и в эфир будет выходить! 
А мы — государственное те
левидение — наравне со все
ми? А кто будет определять, 
что показывать, кому отдавать 
эфир?» Мы тогда почти в один 
голос с членами инициативной, 
группы РТЦ воскликнули: «Да I 
зритель будет определять!» 
Нас, увы, уважаемый редактор 
не поняла. Потому что, если 
можно ответить на вопрос: 
«Под чью дудку мы будем пля
сать теперь?», то вот насчет 
зрителей — это весьма сложно. 
Замкнутая система этого прос
то не умеет!

Не умеет — и доказала это 
лишний раз в Период перево
рота. Не способна. Я привел 
ведущему > пресс-конференции 
один только пример — ка
бельного 1В МЖК: через ан
тенну там ловили Си-эн-эн и 
гнали своим зрителям, была в 
считанные часы создана чрез
вычайная информационная 
сеть, установлен телефонный 
мост с Москвой... Жители МЖК 
получали то, что попросту не
возможно организовать в ко
митете. Леонид Борисович Ко
ган на это лишь надменно рас
смеялся: «Никакой кабель не 
смог бы, как мы, транслировать 
полностью сессию! Никакой 
кабель не смог бы дать слово 
депутатам, охватив всю об
ласть!»

И не о том сейчас речь — 
как и кто вел себя в эти дни 
на ТВ. Просто путч Отлично 
проиллюстрировал' невозмож
ность тоталитарных структур 
жить с выходом на внешний 
мир. «Прокормиться за чужой 
счет и все время оставаться на 
плаву!» — вот девиз Системы. 
Слуги системы, равно как и 
ее вожди-руководители, иначе 
жить неспособны. Вот почему 
не так уж важно —- кто стоит 
у власти. Дело не в одном 
только председателе комитета 
и его приближенных: уйдут 
они, па их место встанет взле
леянная внутри Системы моло
дая поросль.

Демонополизация телевиде
ния, конкуренция различных 
творческих коллективов — как 
государственной компании, так 
и коммерческих групп и фирм, 
независимость технической ба
зы (РТЦ может быть и аренд
ным предприятием, как хотят 
инициаторы этого коллектива, 
и муниципальной собствен
ностью). А еще —- исключение 
всего, что порождает Систему 
закрытого типа с ее диктато
рами, подневольным людом, 
изуверскими приемами подав
ления инициативы, доноситель
ством и непрофессионализмом. 
Систему, которая подобно обо
ротню, лихо перекрашивается, 
мимикрирует, своевременно ра
портует и предусмотрительно 
лижет ноги хозяевам.

Конфликт между комитетом и 
РТЦ, поэтому,— вовсе не ба
нальная дележка каких-то де
нег или ценностей. Это вовсе 
не «домашняя склока», как пы
таются доказать комитетчики. 
От того, кто победит, зависят 
и наши интересы, тех, кто по 
эту сюроИу экрана. Поймем 
это, откажем в доверии послед
нему оплоту Системы — у нас 
будет настоящее телевидение. 
Если же снова Останется на 
плаву компания-оборотень — 
не забудьте выключить теле
визор.

С. МОЛОДЦОВ.
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Утверждение, что труд ис
правляет человека,—это миф. 
Труд может оказывать пози
тивное влияние только в том 
случае, если он дозирован и 
применяется с учетом конкрет
ной личности. Такую точку зре
ния высказала Анн-Бритт Эд, 
один из инспекторов уголовной 
полиции города Хельсинборга. 
Она выступила недавно в пе
редаче шведского радио, посвя
щенной новой мере наказания 
в Швеции — так называемой 
общественно-полезной службе.

Осуществлением на практике 
этой меры наказания и зани
мается сейчас Анн-Бритт, у ко
торой 14-летний опыт обще
ния с преступниками всех мас
тей. В настоящее время под 
ее опекой находится группа мо
лодых людей, которые пригово
рены — вместо тюремного за- 

. ключения — к различным сро
кам и видам общественно-по
лезной службы. Оставаясь сво
бодными, они работают, напри
мер, в пожарной команде, об
служивают общественные пля
жи и стадионы, поддерживают 
чистоту и порядок в парках, 
ухаживают за цветами и газо
нами на городских кладбищах 
и так далее.

Такое альтернативное нака
зание практикуется в Швеции 
в порядке эксперимента с про
шлого года. Опыт проводится 
только в пяти городах. Первые 
результаты положительные, и 
в стране уже появилось нема
ло его сторонников. Заметим, 
однако, что альтернативное на
казание может быть установ
лено только в том случае, ес
ли суд приговорил обвиняемого 
к тюремному заключению сро
ком не более чем на один год.

Разработан и порядок аль
тернативного наказания. Так, 
тюремное заключение сроком в 
один месяц заменяется 40 ча
сами общественно-полезной 
службы.

ЯЕРЕЗ СОЮЗ 
ПРОШЛИ 
НОРМАЛЬНО!..

В текущем году в Афганис
тане будет собран урожай от 
Й00 до’ 1100 тонн наркосодер
жащих культур. Их выращива
нием занимаются крестьяне в 
24 из 31 провинции страны. 
Общая площадь установленных 
посевов — 10 тысяч гектаров. 
Более 160 группировок моджа
хедов непосредственно участ
вуют в производстве, транспор
тировке И торговле наркотика
ми. Это свыше 15 тысяч воору
женных боевиков...

Заместитель министра госу
дарственной безопасности Рес
публики Афганистан Мухам
мад Бакер Фарин делает не- 
большую паузу и внимательно 
смотрит, какое впечатление 
произвели на меня эти цифры.

Мухаммад Бакер Фарин — 
один из самых информирован
ных людей в Кабуле в вопро
сах, связанных с наркобизне
сом, которым в последние го
лы все активнее занимаются 
группировки оппозиции. Он —• 
член верховной комиссии по 
борьбе с наркотиками, создан
ной примерно год назад.

— Конечно же, — говорит 
Мухаммад Ба.кер Фарин, — 
наркотин в /Афганистане про
изводили и употребляли всег
да. Но таких масштабов нар
кобизнес не достигал никогда...

Фарин рассказывает, что 
впервые командиры вооружен- 
вых группировок опозиции об
ратили внимание на выгоду 
наркобизнеса еще в самом на
чале афганской войны. Огром
ные прибыли, которые сулила 
им перепродажа нарковсществ 
на «черных рынках» Запада, 
позволяли закупать все новые 
партии оружия и боеприпасов. 
Выращиванием наркотических 
культур охотно занялись и кре
стьяне на контролируемых 
м од ж а х е д а м и территориях.
Ведь вырастить их намного 
проще, чем иную сельскохозяй
ственную культуру, а доход от 
продажи— в несколько раз вы
ше,

— Поверьте мне, — говорит 
Фарин, — одна из причин про- 
дблження войны в Афганиста
не заключается именно в том, 
что многие полевые командиры 
оппозиции всерьез занялись 
наркобизнесом. Это огромные 
деньги. В Афганистане один 
килограмм героина стоит трис
та Долларов. В США — мил
лион...

— В какие страны поступа
ют Производимые в Афганиста
не наркотики?

— Примерно 80 процентов 
идет в Западную Европу, 
крупные партии доставляются 
в США и Канаду.

Один из самых влия
тельных деятелей россий
ского демократического 
движения, советник Пре
зидента РСФСР Д. А. 
ВОЛКОГОНОВ находился 
в дни попытки государст
венного переворота дале
ко от Москвы, в Окс
фордской хирургической 
клинике, где ему была 
сделана операция. Оттуда 
в первый же день путча 
им была направлена теле
грамма Б. Н. Ельцину и 
российскому парламенту.

— О чем вы писали!
— Я молил Ельцина поднять 

все силы народа на противо
действие заговорщикам. В этом 
был единственный шанс. По
тому что у России нет ни ар
мии, ни гвардии, ничего в этом 
роде. Я писал, что если обра
титься к армии, если сказать 
ей всю правду, она никогда не 
поднимет руку против своего 
народа. В обращении к воен
ным я говорил: «Да не обес
честит себя советский солдат 
тем, что поднимет руку против 
собственных отцов и матерей, 
братьев и сестер!»

Ведь известно, что наши воо
руженные силы очень неодно
родны. Если на самом верху 
генералитет монолитно спло
чен с номенклатурой и есть 
лишь единицы тех, кто мыслит 
демократически, то на нижнем 
и среднем уровнях положе
ние другое. Молодые и сред
них лет офицеры, находясь в 
тяжелом социальном положе
нии, видят, что их просто ис
пользуют как инструмент осу
ществления чьих-то имперских 
амбиций.

— Чем грозил успех путча!
— Для меня было ясно, Что 

если хунта, опираясь на нахо
дившиеся в ее руках рычаги 
власти, добьется своего, то 
страна погрузится во мрак 
неосталинизма, с неизбеж-

Есть несколько путей, по ко
торым уходит из Афганистана 
«товар». Первый — через гра
ницу Пакистана, в район пор
та Карачи. Там он перегружа
ется на большие суда, которые 
следуют в Юго-Восточную 
Азию или Северную Африку. 
Из IOBA путь наркотика — в 
США и Канаду, из Северной 
Африки — в Европу.

По есть еще и третий путь, 
по которому, как считает мой 
собеседник, переправляется на
много больше наркотиков. 
Это — транзит через террито
рию СССР. Фарин рассказыва
ет, что существующее в Совет
ском Союзе оборудование по 
обнаружению наркотиков, как 
правило, несовершенно. Уме
ло спрятанный «товар» не на
ходят н специально трениро
ванные собаки.

Вот конкретный пример. В 
конце прошлого года в Гам
бурге было обнаружено две 
тонны афганского героина, 
спрятанные в двойное дно кон
тейнеров с кишмишем, будто 
бы предназначавшихся для ка
кого-то бизнесмена. Выясни
лось, что все документы были 
Поддельными: бланки торговой 
палаты, торговая лицензия, ре
гистрационные листки. Причем 
сделано это было с помощью 
компьютеров, очень профессио
нально. Весь груз спокойно 
прошел советскую таможню в 
Термезе, а затем в Риге, отку
да морем контейнеры были пе
реправлены в Гамбург.

— Мы знаем, как вниматель
но относятся ваши власти к 
вопросам контрабандной пере
возки наркотиков через совет
скую территорию, — говорит 
Фарин. — Очевидно, необхо
димо Оснастить таможенные 
пункты современным оборудо
ванием по обнаружению пар- 
котиков. Т/ м более что нема
ло афганских наркотиков, На
сколько нам известно, п конце 
концов оказываются и на со
ветском рынке...

Главный путь их проникно
вения в СССР, Считает замес
титель министра государствен
ной безопасности, — контра
бандные тропы, особенно в 
районе афганской ПровйНЦНИ 
БадахШйн, где Гранина между 
нашими странами проходит за
частую в труднодоступной гор
ной Местности. Контрабандис
ты идут и на всяческие ухищ
рения. Одно из самых распро
страненных — использование 
кабаньих шкур. Их туГо наби
вают полиэтиленовыми мешоч
ками с белым порошком и 
сплавляют по течению реки 
Амударья к советским берегам.

Дмитрий ВОЛКОГОНОВ:

«Нельзя опускаться 
до мести»

ностью начнутся репрессии, 
задуют ветры «холодной вой
ны». Если же демократические 
силы сумеют выстоять, то рух
нут не только бастионы заго
ворщиков, но весь каркас си
стемы КПСС. Кстати, немногим 
более года назад, на XXVIII 
съезде этой партии, я выступил 
с заявлением, в котором ска
зал, что если КПСС не отка
жется от коммунистической 
утопии, ее ждет судьба вос
точноевропейских компартий. 
Мне даже не дали закончить 
выступление — захлопали, за
топали, согнали с трибуны. 
И вот теперь партия пожинает 
плоды.

Когда через десятилетия ис
торики будут анализировать 
события сегодняшних дней, 
думаю, они назовут их не 
просто Срывом термидора. По 
существу — это была смена 
двух эпох.

Всем было ясно, что реак
ционные тучи сгущаются, что 
переворот назревает. Этому 
было много свидетельств. Сре
ди них — то самое зловеще
кликушеское «заявление 12-ти» 
в «Советской России» от 
23 июля.

Ныне совершенно ясно, что 
то заявление было своего ро
да идеологической, пропаган
дистской подготовкой путча. 
Эти двенадцать тоже несут 
Ответственность, они соучаст
ники, они должны ответить 
перед историей. Так же, как 
должен ответить Лукьянов, ко
торый вроде бы остался в 
тени, но был, как выясняется, 
главным дирижером, он ниточ
ки всего этого переворота Дер
жал в руках, дергал за них. 
Именно Лукьянов, как никто

Мало кому придет в голову не 
Только «досматривать», но да
же трогать «утопленника». «То
вар» в буквальном смысле плы
вет прямо в руки получателя. 
Другой путь — переправка 
ковров, в нити которых впле
тены стебли конопли. Впрочем, 
ухищрений много.

— Я чадто смотрю передачи 
Советского телевидения, кото
рые транслируются на Афга
нистан, — говорит Мухаммад 
Бакер Фарин. — Недавно мое 
внимание привлек рассказ о 
работе советских железных до
рог. Тогда я поймал себя на 
мысли, насколько просто пре
ступникам в СССР «снять» с 
железной дороги контейнер, в 
котором находятся наркотики. 
А между тем у афганского 
МТБ есть данные, что наши 
дельцы of наркобизнеса пыта
ются установить с вашим пре
ступным миром контакты, по
добные тем, какие давно уже 
установлены с международной 
мафией....

— Чем расплачиваются «по
купатели» в СССР за наркоти
ки, полученные от афганских 
контрабандистов?

— В последнее время мы, 
например, заметили, что в ка
бульских луканах появились 
новые партии советских юве
лирных изделий, причем самых 
дорогих. Утверждать, что они 
поступили сюда в обмен на 
наркотики, пока мы не можем. 
Но не можем и исключить 
этого.

— Какие усилия предприни
мает афганское правительство 
по борьбе с наркобизнесом?

— Делается много. Но в ус
ловиях продолжающейся вой
ны наши возможности небез
граничны. Важно, чтобы во 
всем мире поняли, что распро
странение афганских наркоти
ков — проблема международ
ная. Необходимы совместные 
усилия. Добровольно отряды 
оппозиции никогда не откажут
ся от столь выгодного бизнеса. 
К тому же для этого в контро
лируемых ими районах созда
ны все условия. Моджахеды 
даже соорудили целые лабора
тории по переработке наркоти
кой й районе пакистанской 
границы, зная о своей безнака
занности. По имеющимся у нас 
сведениям, сегодня их там 24 
Информация еще о четырех 
проверяется.

Мы готовы сотрудничать ср 
всеми сторонами, кто ведет 
борьбу с наркомафией.

Л. НРАВОВ.
(ИЛИ).

Кабул.

другой, знает кадры КГБ, МВД, 
Вооруженных Сил. Когда он 
был заведующим администра
тивным отделом ЦК КПСС — 
был раньше такой, — все на
значения, перемещения про
ходили через него: например, 
назначения начальников об
ластных управлений КГБ, МВД, 
от командиров дивизий и вы
ше. Все руководство проходи
ло через него, он как фильтр 
был.

— А как вы расцениваете 
роль самого М. С. Горбачева 
в создании всей этой кризис
ной ситуации!

•— Я сейчас не хотел бы 
опережать события или тем бо
лее домысливать их, но, види
мо, Горбачеаа долго понужда
ли к тому, чтобы, он согласил
ся на переворот. Ясно и то, 
что в самый критический мо
мент он отказался поставить 
свою подпись на заявлении, 
поддержать его. Но, как ха
рактерно для его стиля, он 
долго колебался. У него есть 
шанс оправдаться перед исто
рией, и все же он здорово 
себя скомпрометировал. Хотя 
бы тем, что все главные за
говорщики — его выдвижен
цы.

Но вот опять... Меня охвати
ли ужас и оторопь, когда на 
должность министра обороны 
был назначен Моисеев. Каза 
лось бы, труднее быть более 
реакционным, чем Язов, тем 
не менее Моисеев реакцион
нее его. К счастью, видимо, 
Борис Николаевич вмешался, 
и было переназначение. Я 
меньше знаю Шапошникова, 
больше — Лобова. Лобов — 
это очень подготовленный и 
лояльно настроенный по отно- Лондон.

До старта советско-австрийского космичес
кого экипажа осталось чуть больше полуто
ра месяцев. В него включены: командир ко
рабля Герой Советского Союза, летчик-кос
монавт СССР А. А. Волков, бортинженер, 
герой Советского Союза, заслуженный лет
чик-испытатель СССР, первый казах—канди
дат в космонавты Т. О. Аубакиров и граж
данин Австрийской Республики, кандидат 
в космонавты Франц Фибек.

В центре подготовки космонавтов имени 
Ю. А. Гагарина идет напряженная работа, 
ведь полетом предусматривается обширный 
объем дел: испытание новой техники, прове
дение медико-биологических экспериментов, 
реализация комплексной программы «Казах
стан—-космос».

НА СНИМКЕ: Тохтар Аубакиров дома с 
сыновьями Тимуром и Мишей.

Фотохроника ТАСС.

Калейдоскоп
ф Если в Книге рекордов 

Гиннесса есть раздел, именуе
мый «самые дорогие ноги», то, 
наверное, 36-летняя бразиль
ская балерина Ана Ботафогу 
вполне моЖет претендовать на 
то, чтобы ее имя появилось в 
этом знаменитом издании. Де
ло в том, что на днях, как со
общил журнал «Вежа», этой из
вестнейшей в Бразилии балери
не был выдан страховой полис, 
свидетельствующий, что ее но
ги и ступни застрахованы на 
10 млн. крузейру (около 24 тыс. 
долларов). Эта сумма должна 
быть выплачена ей, если в ре
зультате несчастного случая,

Оказывается, не только бы
ки способны состязаться в 
силе. Одним из наиболее лю
бимых зрелищ маленькой 
благополучной Швейцарии яв
ляется бой альпийских ко
ров. Эти соревнования еже
годно собирают большое ко

БУРЕНКИ, ДАВАЙТЕ ЖИТЬ ДРУЖНО!

шению к демократии генерал. 
Это — хороший выбор.

— Как вы оцениваете уход 
Горбачеза с поста Генсека!

— Он сделал это, будучи за
гнанным в угол. У него просто 
не осталось никакого другого 
хода, чтобы как-то остаться 
на поверхности. И думаю так
же, что все эти последние со
бытия, связанные с КПСС, зву
чат как последнее «нет» ком
мунистической утопии. Год на
зад у партии еще был шанс 
как-то перейти на демократи
ческие рельсы, сейчас такого 
шанса нет.

— И вы не верите даже в 
возможность каких-то перспек
тив для возглавляемой Руцким 
Демократической партии ком
мунистов России!

— Само наличие в названии 
слова «коммунизм» или «ком
мунистический» означает ее 
приверженность утопии, а зна
чит — у нее нет будущего. 
Коммунизм равносилен утопии. 
Я тоже долго надеялся, долго 
не выходил из партии, но не
сколько месяцев назад без 
широковещательных заявлений 
вышел из нее. Проект новой 
программы компартии — это 
в конечном счете та же ком
мунистическая утопия, попытка 
выжить — и больше ничего.

— Каковы, на ваш взгляд, 
первоочередные задачи, ко
торые встали перед нашим об
ществом сегодня!

— Так много произошло ог
ромных событий, что трудно 
их сразу осмыслить. Но хочу 
сказать о следующем.

Первое, Как бы не стать 
нам на путь мести, как бы по
бедители не начали расправ-

болезни или травмы ноги она 
не сможет выйти на сцену.

По признанию Аны Ботафо- 
гу, она долго не могла найти 
страховую компанию, которая 
была бы готова заключить с ней. 
подобный контракт. И лишь 
недавно одна из старейших 
бразильских фирм, отметившая 
свое столетие, согласилась на 
такого рода сделку. Срок стра
ховки пока ограничен одним 
годом. Страховые агенты с 
точностью до доллара опреде
ляли стоимость ног, рук, голо
вы...

ф Как же велик соблазн 
использовать служебный авто
транспорт в личных целях! 
Полиция Намибии в среднем 
ежемесячно уличает в левых 

яичество жителей юго-за
падных кантонов Швейцарии. 
Победительница «коровьей 
корриды» получает титул 
«королевы коров» и приносит 
большую известность своему 
хозяину. А лучше всего —‘ 
вариант, который предлагает 
журнал «Роллинг стоун». 

ляться с противниками... Ко
нечно, нужно как можно ско
рее отстранить от рычагов уп
равления одиозные личности, 
их немало. Но нельзя стано
виться при этом на антидемо
кратический путь. Нельзя опус
каться до мести, нужно, чтобы 
демократы сохранили мораль
ную, так сказать, высоту по
лета.

Во-вторых. Не надо излишне 
драматизировать тот факт, что 
в нынешней ситуаций многие 
республики заявляют о своей 
самостоятельности. Это есте
ственно, что сейчас преоблада
ет центробежный процесс, все 
уходят от центра. Но я верю, 
что начнется и центростреми
тельный процесс: без эконо
мических связей никакая из 
республик не сможет устоять, 
зажить по-человечески. Нужно 
просто терпеливо налаживать 
здоровые, справедливые, вза
имовыгодные экономические 
связи. Как это формально бу
дет оформлено — дело вто
рое.

В-третьих. Люди должны осо
знать, Что, хотя демократия 
победила, эйфории предавать
ся не нужно. Потому Что ни
кто нас в конечном счете не 
накормит, никто не решит га 
нас наших проблем. Каждый 
из нас должен честно выпол
нять свой долг. И, конечно, 
проявлять достаточную бди
тельность, потому что отнюдь 
не исключено, что реакция мо
жет захотеть реванша.

— Вы считаете, что попытка 
реванша не исключена!

— Убежден, что не исключе
на. И потому нужно сейчас 
прежде всего взять под конт
роль Министерства обороны, 
внутренних дел, КГБ. Руковод
ство там должно быть смене
но полностью, может быть, мо
лодыми и меньшими по рангу 
офицерами, но лояльными в 
отношении демократии. Недо
статка в умных, способных и 
квалифицированных людях у 
нас нет.

Д. АРДАМАТСКИЙ.
|ИАН).

рейсах 150 водителей из пра
вительственного аппарата. Кто 
подрабатывает на пассажирах, 
а кто перевозит с наступлени
ем Темноты мебель и прочие 
грузы.

В минувшие выходные дни 
намибийская полиция органи
зовала очередную операцию по 
выявлению водителей, которых 
попутал бес. Итог впечатляет: 
путевых листов не нашлось в 
89 из 161 остановленной для 
проверки автомашины с прави
тельственными номерами. Бо
лее того, по словам полицей
ского комиссара Зигфрида Эй- 
мбека, многие направления бы
ли выписаны мелкими чиновни
ками под явно надуманными 
предлогами.

СО СПИЧКАМИ ПРОБЛЕМ НЕТ

Мишель Арель из городка Святой Назарет (департамент 
Лаура) человек одержимый. В течение 7 лет, затратив 3.800 
часов своего личного времени, сооружал он макет замка Шам- 
бор, делая его из Спичек. На сооружение макета замка пона
добилось 12 тысяч спичек. Фото АФИ—ТАСС.

«Туристскими» тропами

Путевка на каторгу.
За 6096 рэ.

Если вам захочется порабо
тать за свои собственные 
деньги, обращайтесь в СП 
«Инсан». Филиалы этого мос
ковского предприятия откры
ты для всех желающих в Уз
бекистане и Азербайджане. 
Можно обратиться и в ЦК 
ВЛКСМ, но лучше — в таш
кентский областной комитет 
ЛКСМ УзССР, чьи ответствен
ные сотрудники совмещают 
свою непосредственную рабо
ту со службой в среднеазиат
ском филиале СП «Инсан». 
Плата за свой труд умерен
ная. Всего 6.096 руб. 00 коп. 
За рубли, но за границей!

С официальной частью ре
кламы, можно сказать, покон
чено. Перейдем к свидетельст
вам первопроходцев, которые 
первыми вкусили все преле
сти добровольного труда на 
тунисской земле.

Итак, им было обещано: 30- 
дневное пребывание на тунис
ском побережье Средиземно
го моря в международном 
молодежном центре в благо
устроенных коттеджах; 2-часо
вой неквалифицированный 
труд по подготовке и прове
дению фестиваля фольклорной 
музыки; увлекательная поезд
ка по одному из туристских 
маршрутов; разнообразная
культурно - познавательная 
программа.

Что получили в реальности: 
палатки с земляным полом; 
отсутствие воды и туалета; 
обязательный 6-часовой физи
ческий труд — как-то: под
метание улиц, бетонирование, 
кладка кирпича...

Для 19 человек приключения 
начались еще в Ташкенте, где 
в филиале СП «Инсан» всем 
им было отказано в получении 
карманных 50 долларов, вхо
дящих, по условиям контракта, 
в стоимость каждой путевки. 
Не выдали группе денег и в 
Москве, где было авторитет
но заявлено: валюту можно 
будет получить в Тунисе и при
нимающей организации. В Ту
нисе выяснилось, что прини
мающая сторона слышит об 
этих 50 долларах впервые. Ма
ло того, в тунисском между
народном аэропорту объяви
ли, что срок пребывания со
ставляет всего 20 дней.

Ташкентскую группу разби
ли на Подгруппы по 4—5 че
ловек, которых разбросали 
без средств к существованию 
и без сопровождающих лиц 
по глубинке, отдаленной от 
моря на сотни километров.

Подгруппа, направленная в 
район города Бежа, была раз
мещена вместе с трудновоспи
туемыми подростками, а, по
просту говоря, с умственно 
отсталыми элементами. Таш
кентцам пришлось зарабаты
вать себе на пропитание убор
кой улиц, а по ночам отби

ваться от ненормальных под
ростков. Но нет худа без доб
ра. Спать они все равно не мог
ли. Вряд ли кто отважился бы 
лечь на грязный матрас без 
подушки, наволочки и прочих 
постельных принадлежностей.

«Оказавшись в тяжелых ус
ловиях, — читаю я в заявле
нии группы, адресованном в 
Прокуратуру СССР с копия
ми — в Комитет по делам мо
лодежи ВС СССР, ЦК КП
УзССР, МИД УзССР, КГБ
УзССР, ЦК ВЛКСМ и ЦК
ЛКСМ УзССР, — не зная язы
ка и не имея средств, в чу
жой стране, мы приняли ре
шение пробираться к месту 
первоначального распределе
ния. На путешествие ушли лич
ные вещи...».

В столице их тоже никто не 
ждал. В общежитии студго
родка Мануба царила грязь. 
Были Дни, когда дневной ра
цион каждого состоял из од
ного куриного яйца и несколь
ких кусков хлеба с водой из- 
под крана, которую местные 
врачи в летний период упот
реблять просто не рекоменду
ют.

Естественно, после прибы
тия в Тунис представители 
группы обратились в совпо- 
сольство. Там все были шо
кированы происшедшим. Но 
чем посольство могло помочь 
этим беднягам? Отправкой до
мой? Но рейсы Аэрофлота до 
конца сентября, что называ
ется, битком набиты. С фи
нансами тоже проблема.

— Эта группа свалилась как 
снег на голову, —■ говорит от- 
рвтстоенный сотрудник по
сольства К. К. Курбанов. — 
Теперь никто никого не ин
формирует о той или иной 
тургруппе. Мало того, даже 
приезжающие работать в Ту
нис по контракту специалисты 
не считают себя обязанными 
появиться в консульском от
деле посольства. Мы немедлен
но связались с представителя
ми тунисской стороны. Но это 
явление частного бизнеса. По
этому, когда их представитель 
сообщил нам, что ни о какой 
культурной программе и ре
чи не было, а речь Шла ис
ключительно о «рабсиле», ' мы 
ничего не могли поделать.

Вновь возникат вопрос: кто 
виноват? А если виновные най
дутся, будут ли они отвечать 
за содеянное, оскорбляющее 
и унижающее чувство челове
ческого достоинства гражда
нина СССР? А пока в порядке 
информации сообщаю имена 
ответственных лиц СП «Инсан»: 
А. Салодовников и В. Терехов. 
Контактные телефоны в Моск
ве — 206-85-28 и 206-81-63,

В. ЛАГУТИН, 
корр. ТАСС.

Тунис.
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CnWf ДОРОГИЕ МОСКВИЧИ,
• ФУТБОЛ 
Чемпионат СССР. СЛАДКИ ВАШИ КАЛАЧИ...

«Шимник» (Ярославль) i— 
«Уралмаш» (Екатеринбург) —1:1 
(ОЛ). Мячи забили: у «Шинни
ка» — О. Смирнов (88-я мин.), 
у «Уралмаша» — О. Веретен
ников (74).

Новая «выездная» модель 
•Уралмаша», при которой не 
играет не слишком любящий 
скоростные контратаки Зарва, 
вынужденно привела к тому, 
что к отчетному матчу урал- 
машевцы подошли практиче
ски без нападения — одномат
чевую дисквалификацию отбы
вали Цилюрик и Шушляков.

В отсутствие «штатных» 
форвардов роль «голеадора» 
успешно взял на себя Веретен
ников. Олег забил гол, а мог 
забить и два, реализуй он на 
последней минуте первого тай
ме - одиннадцатиметровый...

ДОШЛИ!
Радостная весть пришла в 

редакцию с Пиренейского по
луострова. Успешно завер
шился очередной, последний 
в этом году этап катамаран- 
ной экспедиции, проводимой 
екатеринбургским центром 
»Путешествия и приключения » 
по маршруту Урал—Испания. 
Все участники экспедиции вер
нулись домой и в скором вре
мени поделятся своими впе
чатлениями с читателями 
«На смену!«.

Ю. ОВОДОВ.

Автозаводцы Москвы всерьез восприняли жребий, когда им в 
соперники выпали самарские «Крылья Советов» и, естественно, 
руководство команды натравило в Самару свой сильнейший со
став, исключая, правда, Юрия Матвеева, нашего земляка. Накану
не в матче с донецким «Шахтером» Мотя (тан любовно зовут 
Юрия одноклубники) заработал очередной «горчичник» за откид
ку мяча после свистка арбитра.

Ровно в полдень самолет из Москвы приземлился в самарском 
аэропорту «Курумоч», где москвичей ждал изрядно потрепанный 
«Икарус», служащий верой и правдой «Крылышкам» явно не пер
вый год. Привыкшие колесить по Европе, гости нехотя протис-

— Саша (Подшивалов). Хо
дят упорные слухи, что вы из 
«Арарата» ушли, хлопнув 
дверью. Неужели повторилась 
та же история, когда уважае
мый екатеринбуржцами Под
шивалов тайно покинул «Урал
маш»!

А. П.: — Да, неприятно, те
ребя прошлое, вспоминать 
болячки, что было, то было... 
В Ереване отработал от и до, 
без треволнений и конфлик
тов. Просто надоела эта на
каленная нервозная обстанов
ка в Закавказье. Как вы себе 
представляете вратаря под 
дулом пистолета?

— Вам угрожали и вы 
уехали!

А. П.: — Как вам сказать. Не 
из тех я людей, чтобы из 
мухи делать слона. Но после 
семилетней разлуки с «Урал
машем» решил ехать домой, 
в Екатеринбург. Возможно, я 
бы и оказался в «рамке» род
ной команды, если бы не пе
ресадка в Москве...

— ... И звонок на базу иг
рающим в «Торпедо» земля
кам Юшкову и Матвееву!

А. П. (улыбается): — Почти 
по вашему сценарию. Юша 
с Мотей подсказали Вален

тину Козьмичу и я, сдав 
транзитный билет, на следую
щий же день был на трени
ровке московского «Торпе
до». «Плюс Сарычев уходит от 
нас, — сказал мне В. Ива
нов, — у тебя есть шанс по
играть в «вышке». Я дал 
согласие.

— Как складываются дела у 
Алексея Юшкова!

А. Ю.: — Спасибо, хорошо. 
Процесс адаптации прошел, 
место в основном составе до
бываю на изнурительных тре
нировках — не так-то просто 
в «Торпедо» закрепиться, 
даже если у тебя есть бесцен
ный дар — умение забивать.

— Вопрос обоим на «за
сыпку». Как относитесь к по
литическим событиям в стра
не. Вы же сейчас в центре 
событий, а по рождению — 
земляки Б. Ельцина!

А. П.: — Обидно за наш 
народ, который регулярно пе
реживает тяжелые времена. 
Но сказать, что увлечен поли
тикой, не могу. Я — футбо
лист. Каждый должен зани
маться своим делом.

А. Ю.: — Конечно, приятно 
слышать, что Б. Ельцин выхо
дец с Урала, из Екатеринбурга.

нулись в провинциальный транспорт, и через некоторое время 
водитель автобуса вел неторопливую беседу с именитым Вален
тином Козьмичем Ивановым.

Отдохнув с дороги, автозаводцы посетили ресторан гостиницы 
«Волга» в надежде попробовать знаменитых волжских щей. Не 
беру на себя смелость утверждать, что пища москвичам понрави
лась, но тот факт, что некоторые ребята шли по дороге, похрус
тывая печеньем, говорит сам за себя. А. Подшивалов и А. Юшков, 
как и договаривались раньше, прибыли на набережную Волги, 
где состоялась наша беседа сразу после трапезы.

Но ведь на результат матча, 
на игру это не влияет. Все за
висит от нас самих. Хотя... 
Борис Николаевич однажды 
посетил футбольный матч. Ес
ли не ошибаюсь, с донецким 
«Шахтером».

— Интересует ли бывших 
уралмашевцев выступление 
друзей в первой лиге!

А. Ю.: — Конечно. Поль
зуясь случаем, передайте 
привет поклонникам «Урал
маша» и всей команде.

А. П.: — Читаем «Совет
ский спорт», и результаты мат
чей с «Уралмашем» вселяют 
радостное настроение — мо
лодцы.

— «Трио» екатеринбуржцев 
считает себя твердыми торпе
довцами!

А. П.: — Контракт заключит, 
на три года. Там посмотрим.

А. Ю.: — Условия, атмос
фера в «Торпедо» устраивают. 
Возвращение в Екатеринбург? 
Пока не думал.

— «Всем на установку», — 
послышался голос начальника 
команды «Торпедо» Ю. Зо
лотова, и мои собеседники, 
дружно извинившись, двину
лись на собрание.

За несколько часов до нача

ла кубкового поединка я 
попросит, Валентина Иванова 
оценить шансы обеих команд-— 
ведь «Крылья», лидер «буфе
ра», слывут крепким орешком, 
а «Торпедо» — один из луч
ших клубов высшей лиги.

В. И.: — Игра покажет, на
сколько серьезны намерения 
хозяев поля в нынешнем се
зоне на переход в более 
старший класс. Мы приехали 
побеждать.

Болельщикам, думаю, изве
стно: встреча в Самаре закон
чилась вничью — 2:2. Матвеев, 
как уже было сказано, не иг
рал. На скамейке просидел и 
Подшивалов — тренеры дали 
возможность постоять уез
жавшему в Израиль Сарыче
ву. И только один из троицы— 
Леша Юшков вышел на поле 
стадиона. Мяча не забил, но 
публику порадовал очень 
приличной игрой. А потом... 
Потом он сел в самолет, вме
сте с остальными, естествен
но. «До встречи в высшей 
лиге», — таким было послед
нее пожелание лучшего бом
бардира «Уралмаша-90».

Р. ДАРЬИН.
Самара — Екатеринбург.

РАЗДУМЬЯ

С КЕМ ВЫ, РАБОТНИКИ ИСКУССТВА?
Похоже, классика начинает 

вновь завоевывать екатерин
бургскую сцену. Во всяком 
случае — русская классика — 
Малую сцену ТЮЗа, где в бли
жайшее воскресенье состоится 
премьера спектакля «РОССИЙ
СКИЙ МИЗАНТРОП» — ва
риации на тему комедии «ГОРЕ 
ОТ УМА» играют студенты 
Екатеринбургского театрально
го института. Драматургия 
Александра Грибоедова. По
становка Анатолия Праудина. 
Интервью с ним мы и предла
гаем сегодня вниманию чита
теля.— Анатолий Аркадьевич, 
первый вопрос, теперь уже 
ставший традиционным: чем 
вы занимались 19, 20 и 21 ав
густа?

— Работал. Репетировал со 
своими студентами. Готовил к 
выпуску спектакль «Россий
ский мизантроп» по мотивам 
«Горя от ума» Грибоедова

_  Скажите, а вы, вообще, 
заметили, что в стране чуть 
не произошел переворот что 
власть на несколько дней зах
ватила хунта?

— Заметил. Еще бы я не за
метил, когда весь этот катак
лизм самым непосредственным 
образом заденет лично меня.. 
Да и всех тех безумцев, кото
рые все еще в театре работа
ют. Причем в весьма отрица
тельном смысле заденет...

— ???
Ни для кого не секрет, 

что ворвавшийся в 198о году 
ветер свободы буквально сдул 
театральную публику с кресел 
партера. Несколько лет мы ра
ботали практически в вакууме, 
можно сказать, в глубоком 
подполье. И вот совсем недав
но, нынешней весной, особенно 
после московских гастролей,
мне стало казаться, что народ 
наш вот-вот устанет от беско
нечного вече. И что к тому, 
что мы делаем, снова возника

ет интерес, пусть пока пена- 
дежный и робкий. Интерес к 
театру как таковому, к ис
кусству, а не к идеям, заклю_- 
ченным в спектакле... Такой 
интерес, знаете ли, дорого 
стоит. И вдруг — бац! этот 
чертов переворот. Баррикады, 
аресты, сессии, обращения, от
деления, съезды и т. п. Ну и 
какой нормальный человек 
оторвется теперь от телевизора 
и придет к нам на премьеру? 
Так что от этих путчей наше
му брату — одни убытки...

— Вы теперь шутите, а меж
ду тем, приди они к власти,— 
ваш спектакль, возможно, во
обще не дожил бы до премье
ры... Запретили бы просто-на
просто.

— Не думаю. Во-первых, так 
быстро до нас бы руки не до
шли. А во-вторых, скажу вам 
откровенно: ни за что. Я во
обще за собой замечаю, что 
работаю в последние годы безо 
всякого бунтарского духа, ра
ботаю, как вполне мог бы в 
годы застоя. Или мне это ка
жется? «Дом, где разбиваются 
сердца» или этот новый спек
такль — ну что бы с ними 
сделала цензура? Ну убрала 
бы пару плевков — да и все.

— Не кажется ли вам, что 
именно благодаря этому ваши 
последние спектакли, мягко го
воря, неактуальны?

— Не кажется. Что может 
быть сегодня актуальней Гри
боедова? Именно с него начи
нается процесс самоосознания 
русской интеллигенции в на
шей литературе. «Горе от ума» 
— первая российская цивили
зованная пьеса. А что может 
быть сейчас актуальней для 
нас, чем самоосознание себя 
как европейского народа, как 
субъекта истории со всеми на
шими мерзостями, достоинст
вами, проблемами?.. Кстати, 
вы помните, чем заканчивает
ся бессмертная комедия?

— Ну об этом помнит, по- 
моему, всякий, окончивший 
среднюю школу—

— И чем же?
— Тем, что Чацкий кричит: 

«Карету мне! Карету!»... Так, 
кажется?

— Почти угадали. Хотя и не 
совсем так, не будем буквое
дами. Итак, «Карету мне! Ка
рету...» — что уж может быть 
актуальнее... II тут уж даже 
не крик, тут, как писала поэ
тесса: «стон стоит вдоль всей 
земли». Я лично лишился за 
последние 2—3 года практиче
ски всех друзей и родственни
ков. Что же их гонит? Что де
лает, казалось бы, родную им 
землю, постылой отвратитель
ной и чужой? И уезжают лю
ди все больше «кчемные», ин
теллигентные. Цвет нации, мо
жно сказать, карету требует.

И, кстати, я что-то не слыхал, 
чтобы недавняя полная и окон
чательная победа демократиче
ских сил хоть кого-то из них 
остановила... Смешной случай 
расскажу... В первый день .пут
ча я позвонил в один дом, где 
собирались на днях отбывать 
в Штаты. Так вот, я объясняю 
хозяйке по телефону: «Слушай, 
у меня нет радиоприемника, а 
тут слухи хотят, будто Горба
чев скончался скоропостижно... 
Ты, будь добра, послушай, что 
там «голоса» говорят, а я пе
резвоню минут через пятнад
цать, хорошо?» А знаете, 
что она мне ответила? 
Нормальная, молодая интелли
гентная женщина? Она ответи
ла: «Ты извини, но мне сейчас 
«голоса» ловить некогда — я 
вещи пакую и вообще у нас— 
сто проблем... Звякни вечером, 
ладно?» Вот так. Т. е. в тот 
момент все наши проблемы 
были ей уже абсолютно до фо
наря. Уж во всяком случае 
Буша с Миттераном они вол
новали значительно больше...

Вот это не дает мне покоя: 
плохая ли, хорошая, но это 
родина твоя, ты вырос здесь и 
пэ этой дороге в булочную хо
дил... Неужели же можно по
терять к ней всяческий инте
рес? Не возненавидеть, не 
проклясть, а просто стать рав
нодушным?

— Ваш спектакль отвечает 
на этот вопрос?

— Нет, не отвечает. Во вся
ком случае, исчерпывающе... в 
полной мере. Да и не наше это 
дело. Просто мы попытались 
проследить процесс: вот моло
дой человек, он был в Европе, 
вернулся домой в Россию и 
хочет здесь жить. Это важно: 
он очень хочет тут жить, пото
му что влюблен, потому что 
соскучился, да мало ли еще 
почему... А в результате все- 
таки уезжает. Вот и все.

— Говорят, в вашем спек
такле не один главный герой?

— Да, Чацких у нас три. И 
три Софьи. И Лизы тоже три. 
Отчасти это работает на со
держание, в том смысле, что 
приезжают три разных моло
дых человека, с разным «бага
жом», а отчасти это вызвано 
тем, что все студенты всегда 
хотят играть главные роли. С 
ними же совершенно невоз
можно бороться. Ну и мы мах
нули рукой и сказали: Бог с 
вами, играйте, кого хотите...

— Ну что ж... Остается по
желать и вам, и вашим сту
дентам аншлага, хоть вы в 
него и не верите. И напомнить 
зрителям, что премьера спек
такля «Российский мизантроп» 
(вариации на тему комедии 
А. Грибоедова «Горе от ума») 
состоится 15 и 21 сентября в 
16 часов на Малой сцене 
Екатеринбургского ТЮЗа.

Беседу вел 
А. ЛАЕВСКИП.

В ЗДАНИИ ДУМЫ
Ошеломляющей «экспози

цией» встречает посетителей 
Центральный музей В. И. 
Ленина. На щите в фойе 
главного входа — распоря
жение мэра Москвы «О пере
даче здания бывшей город
ской Думы Московскому Со
вету», обращения народных 
депутатов СССР к двум пре
зидентам — СССР и РСФСР, 
вырезки из газет в защиту 
музея.

Во всем этом, как и в бе
седах с сотрудниками музея, 
есть повторяющийся аргу
мент — «во'имя исторической 
правды». Ради нее и звучат 
требования сохранить в сте
нах музея для потомков па
мять об основателе нашего 
государства. Но исторической 
правдой является и тот факт, 
что музей в этом здании соз
дан решением ЦК ВКБ(б) и 
Совнаркома в 1935 году. О 
нем нельзя сказать словами 
поэта «Здесь каждый камень 
Ленина помнит», как нельзя 
и соотнести помпезность уб
ранства залов с легендой о 
личной скромности вождя.

Поскольку финансирование 
музея шло по липни ЦК 
КПСС, а имущество партии 
национализируется, здание 
переходит в собственность 
мэрии.

То есть речь идет о пере
распределении имущества, за 
которым многие стремятся 
видеть покушение па истори
ческую память о В. II. Ле
нине.

В распоряжении Г. Попова 
пет пи слова о ликвидации 
музея: коллективу предлага
ется переместить его экспо
зицию в здание по Твер
ской улице, дом 21, где пред
полагается создать музей 
российских революций. Воз
можно, прав директор музея 
В. Мельниченко, который 
считает неприемлемым та
кую смену вывесок, ставит 
вопрос о сохранении прежне
го статуса музея, пусть и в 
другом здании.

Музеев, связанных с па
мятью вождя, в столице и 
Подмосковье немало: в 
Кремле, на Павелецком вок
зале («Траурный поезд»), му
зей А. И. Ульяповой-Ели- 
заровой на Манежной ули
це, мемориальный музей 
В. II. Лепина в Подольске, в 
Калининграде, в Горках... 
Отдельно назовем мавзолей.

Важнее, думается, нс допу
скать крайностей пи в «ин
вентаризации» памяти и па
мятников, пи в переделе иму
щества, пи в отношении к 
людям. Ну можно ли, на
пример, считать оптимальны
ми сроки свертывания и пе
ревоза экспозиции музея — 
до 1 октября? Речь ведь идет 
и о многотонных скульптур
ных экспонатах, о 280 ты
сячах книг, в том числе ред
ких, о 110 тысячах единиц 
хранения, среди которых 
уникальные документы, лич
ные вещи Ленина. Аврал тут 
никак пе назовешь оправдан
ным.

Вряд ли можно назвать 
юридически правомерным 
арест фонда музея в сумме 
2,3 миллиона рублей —■ это 
не партийные средства, а 
народные пожертвования.

Т. ЗАМЯТИНА, 
корр. ТАСС.
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К сведению 
ЛАЛ это:

7 Контакт по телефону:

ЛАЛ-УРАЛ

СП «ЛАЛ» + фирма «TRODAT»
изготавливают

ПЕ ЧА ТИ и Ш ТА МПЫ

. * Юридически законно.
* Сказочно быстро и с гарантией качества
* Технология и используемые материалы - 

импортные

Великолепные' печати * 
Роскошные «золоченые» визитные 

карточки 
и товарные ярлыки * 

Голографические самоклеющиеся этикетки * 
и другое.

22-85-12
ПЕЧАТИ

ЧАСЫ ПРИЕМА
СЮ до 17 

в рабочие 
дни

ул. Ваннера, 68

НЕ ИМЕЙ СТО РУБЛЕЙ, А ИМЕЙ ГРАМОТНОГО БУХГАЛТЕРА! 
БУДЕШЬ ИМЕТЬ СТО ТЫСЯЧ!

УЧЕБНО-ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЦЕНТР «КОНТУР»
ПРИГЛАШАЕТ

на курсы подготовки и повышения квалификации 
бухгалтеров для малых и кооперативных предприятий.

В программе курсов:
— организация бухгалтерского учета;
— финансирование и кредитование;
— правовые вопросы предпринимательской 

деятельности;
— автоматизации бухгалтерской и управлен

ческой деятельности.
Занятия ведут квалифицированные препода

ватели, имеющие большой опыт практической 
работы.

Формы обучения:
— очная двухнедельная (100 часов);

— вечерняя для начинающих (100 часов).
Стоимость обучения:

для частных лиц — 450 рублей, 
для предприятий — 650 рублей.

Иногородним бронируется гостиница.
Заявки присылать по адресу: 620137, г. Све

рдловск, ул. Сулимова, 6-а, АУ ИЦ «КОНТУР».
Телефон: 49-60-05.

Наш расчетный счет: № 161103/642302 Урал- 
комбанк в ОПЕРО Госбанка г. Свердловск, 
МФО 253006.

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ ПРИЕМ
на курсы по обучению ТОЧЕЧНОМУ МАССАЖУ 

с основами рефлексотерапии по методике, 
разработанной с участием 

КИТАЙСКИХ СПЕЦИАЛИСТОВ.
Обучение дает профессиональный объем знаний. 

Программа рассчитана на всех желающих. 
Срок обучения 1 месяц.

Стоимость ■— 590 рублей — самая низкая для такого 
•уровня преподавания.

Начало.занятий — по мере комплектования групп.
Форма оплаты — любая.
По окончании выдаются свидетельства общесоюзного 

образца.
Запись по адресу: Свердловск, ул. В. Еремина, 12, 

ВФОЦ, каб, 15.
Справки с 15.00 до 17.00 по телефону: 51-84-92.

Туристическая фирма «КРУИЗ»
предлагает свердловчанам авиамаршруты:
• КИЕВ (тургостиница), 4—8 октября, 456 рублей.
• ТАДЖИКСКОЕ МОРЕ (т/база), 4—9 октября, 380 

рублей.
• ДЖИЗАК (с посещением Ташкента и Самарканда), 

21—26 сентября, 380 рублей.
ф ПЯТИГОРСК (турбаза), 27 сентября—5 октября, 

520 рублей.
® ГЕЛЕНДЖИК (турбаза), 29 сентября — 8 октября.
° РТАШКЕНТ—САМАРКАНД— НАВОИ—БУХАРА, 4— 

16 октября, 766 рублей.
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ И РОДИТЕЛЕЙ С ДЕТЬМИ 

ФИРМА ПРЕДЛАГАЕТ:
Ленинград, Москва (Измайлово), Киев, Навои (Буха

ра), Джизак (Ташкент, Самарканд), Алма-Ата, Львов, Ри
га, Литва, Псков (по Пушкинским местам).

Размещение в гостиницах 2—4-местное, с удобствами.
ф Предлагаем путевки на сентябрь-октябрь (без сто

имости дороги): Майкоп—Туапсе, Пятигорск, Таджикское 
море, а также турбазы Министерства обороны СССР— 
Пятигорск, Москва (Боровое), Ленинград (Разлив), 
Минск (Ждановичи), Калининград (Янтарный берег), 
Красная Поляна—Адлер, на 18—20 дней, по цене в пре
делах 350 рублей.

Справки по телефону: 47-86-79.
Адрес фирмы: Свердловск, Сиреневый бульвар, 3, комн. 

111 (в жилом 9-этажном доме, во дворе). Время рабо- 
ты с 14 до 19 часов, кроме выходных дней.

ЕКАТЕРИНБУРГСКОЕ
СТРАХОВОЕ ОБЩЕСТВО 

И ЕКСО ЛТД
оказывает предприятиям, организациям и частным лицам 
содействие во всех сферах их деятельности и предлагает 

следующие виды страховых услуг:
— страхование жизни на период отпуска, командиров

ки, выполнения сложной опасной работы или в любой 
экстремальной ситуации;

— страхование от травм и физических повреждений;
— страхование багажа путешественников;
— страхование домашнего имущества, строений, автомо

билей на время отпусков владельцев;
— страхование кредитов.
Принимает временно свободные денежные средства под 

15% годовых.
Справки по телефону: 57-84-78.

Наши телефоны: 
приемная ST-78-61 
зам. оедактооа 51-38-75 
ответ секретарь 58-95-48 
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
• секретариат 56-37-28, 

56-17-12, 
О экономики 58-96-11 
• репорт, группа 56-91-14, 

56-17-73. 56-17-70, 56-17-51
• культуры 51-10-66 
• комсомольской жизни и

молодежных проблем 51-60-84 
© спорта и военно-патриоти

ческого воспитания 58-92-37. 
51-39-09

© писем 56-91-23, 56-17-50
О рекламы и объявлений 

56 91-16. 51-16-81.
□ малое предприятие 

«НЕССИ — Пресс» 
(молодежный
пресс-центр) 58-92-41.

ПРЕДПРИЯТИЕ 
ПРОДАЕТ

новый копировальный аппа
рат «ЭЛИКА-СИ» формата 
A4, работающий на бумаге 
«ИСКРА», и новый ротатор 

РЦ-А4-1.
Телефон: 51-20-74.

Разное
ХОТИТЕ СТАТЬ 

ВЫШЕ РОСТОМ!
ОБРАЩАЙТЕСЬ К НАМ!

Предлагаем Вам брошюру с 
разработанной и проверенной 
системой роста, включающую 
и восточное учение. Занима
ясь по этой системе, Вы за 
1 год вырастете па 15 см, а 
если Вам за тридцать, то — па 
5 см.

Заявки присылать по адре
су: Свердловск, 620146, а/я 50, 
«СТ».

Денег заранее не присылать. 
Брошюру получите наложен
ным платежом. Цена 10 руб
лей.

ф Высылаю наложенным 
платежом чертежи:

— ручной сетевязальной ма
шины — 15 руб.;

— вязание рыболовных се
тей на бруске (быстрее обыч
ного — 10 руб.).

Обращаться по адресу: 
641525, Курганская обл., село 
1-е Лебяжье, Лебяжьевский 
район. Алексееву В. А.

ПРОДАЮ
ГАЗ-66 бортовой, апреля 

1991 года выпуска или меняю 
на УАЗ-469, «Москвпчэ-2141.

Обращаться по адресу: 
Свердловск, ул. Щорса, 134— 
69.

МАЛОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
«РОСС» 

ПРЕДЛАГАЕТ ДЛЯ 
РЕАЛИЗАЦИИ

♦ Автомобили производства 
Японии:

— легковые: класса «Волга» 
п выше;

— микроавтобусы: суперса
лон, пасс/груз. дизель.

О А также оргтехнику по 
низким оптовым ценам.

По всем вопросам обращать
ся по телефонам: 51-66-93, 

58-93-12 с 9 до 18 часов.
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